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La dirigente Sara Aguilar 
Huertas fue reconocida 
por la Asamblea Depar-
tamental en el marco 

de la clausura de las Sesiones 
Extraordinarias.

Aguilar Huertas es madre 

de 4 hijos, fue docente de ins-
titución educativa San Rafael 
de El Pájaro, Manaure, duran-
te 4 años.

Posteriormente se desem-
peñó como secretaria privada 
de despacho de los exalcaldes: 

Menfis Palacio Pana (Qepd), 
Fulvio Daza Pérez (Qepd) y 
durante 2 periodos del exal-
calde Benjamín Romero.

En el Año 200O a 2003 se 
desempeñó como Alcaldesa 
del municipio de Manaure, 

destacándose como la primera 
mujer elegida por voto popu-
lar en el municipio.

En su mandato, se desta-
có por su compromiso social 
siempre sirviéndole a la gente. 

Posteriormente, siguió en 

el ámbito político como presi-
denta del directorio Departa-
mental Conservador y miem-
bro del directorio Municipal 
conservador del Municipio de 
Manaure. 

Actualmente se destaca 
como una importante lideresa 
política en el departamento de 
La Guajira.

El Senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta y el goberna-
dor Jairo Aguilar, al igual que 
los diputados Pablo Parra y 
Yasmira Lindao Pana, destaca-
ron a la exalcaldesa Sara Agui-
lar Huertas por todo su aporte 
a este municipio y al departa-
mento.

La senadora guajira Marta 
Peralta anunció avances signi-
ficativos para el departamento 
de La Guajira relacionados con 
el Proyecto Sirius-2, el mayor 
descubrimiento de gas en la 
historia de Colombia. 

A través de su cuenta en X, 
informó sobre una reunión con 
el presidente de Ecopetrol, Ri-
cardo Roa, en la que se acor-
dó establecer mesas de trabajo 
para evaluar la posibilidad de 
que el pozo Sirius-2 y su centro 
de operaciones se ubiquen en 
La Guajira.

El pozo Sirius-2, localizado 
a 31 kilómetros de las costas 
de Dibulla, La Guajira, fue per-
forado el 19 de junio de 2024 
en el Bloque GUA-OFF-0, a 
una profundidad de 830 me-
tros. Este hallazgo podría in-
crementar en un 200% las re-
servas actuales de gas del país, 

consolidándose como un pilar 
fundamental para la seguridad 
energética nacional. 

La senadora Peralta destacó 
que, además de las mesas de 

trabajo, Ecopetrol abrirá una 
oficina en La Guajira para for-
talecer el contacto con las co-
munidades. Este proyecto tiene 
el potencial de generar apro-

ximadamente 12.500 empleos 
en la región, lo que representa 
una oportunidad significativa 
para el desarrollo económico y 
social del departamento.

La ubicación del centro 
de operaciones del Proyecto 
Sirius-2 ha sido objeto de de-
bate. Líderes locales, como el 
exsecretario de Hacienda de-
partamental, Manuel Sierra 
Deluque, han abogado por que 
Riohacha sea el centro de ope-
raciones, argumentando que su 
proximidad al pozo y el impac-
to económico positivo justifi-
can esta elección. 

Por su parte, La senadora 
wayuu enfatizó la importancia 
de que La Guajira reciba bene-
ficios proporcionales a los re-
cursos que ha aportado al país 
durante años. Las próximas 
mesas de trabajo permitirán 
evaluar las condiciones necesa-
rias para que el departamento 
albergue el centro de operacio-
nes del Proyecto Sirius-2, con-
solidando su rol en el desarro-
llo energético de Colombia.

Recibió felicitaciones del gobernador, del senador Alfredo Deluque y de los 
diputados Pablo Parra y Yasmira Lindao Pana

Sara Aguilar Huertas, destacada por su aporte 
al crecimiento del municipio de Manaure y al 
departamento de La Guajira

Sara Aguilar Huertas, pionera del liderazgo femenino en Manaure, homenajeada por su invaluable aporte al desarrollo de La Guajira.

Ecopetrol abrirá una oficina en La Guajira para fortalecer el contacto con las comunidades

Senadora Martha Peralta en reunión con presidente 
de Ecopetrol: sede de Proyecto Sirius-2 podría quedar 
en La Guajira con una promesa de 12.500 empleos

El Proyecto Sirius-2 abre un capítulo histórico para el desarrollo energético y social de La Guajira.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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El gobernador Jairo 
Aguilar Deluque tiene 
previsto viajar una 
vez más a Bogotá

El Fondo Mixto para la 
Promoción de la Cultura 
y Las Artes de La Guajira, 
se viste de gala

Importante noticia: el 
llamado edificio de la 
Lotería de La Guajira, 
será remodelado

El alcalde de la Jagua del 
Pilar, José Amiro Morón, 
no será destituido, sino 
separado de su cargo 
de manera definitiva por 
una decisión judicial
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Sería hoy con la finalidad de 
poder reunirse con el presi-
dente de la empresa Ecope-
trol, Ricardo Roa Barragán. 
El tema principal: las posibi-
lidades de que sea revocada 
la decisión en el sentido de 
que Santa Marta fue escogida 
como sede administrativa del 
proyecto gasífero denomina-
do pozo Siuris 2. Está ubicado 
en aguas marítimas territoria-
les del departamento de La 
Guajira.
Se espera que de este posible 
diálogo haya luz verde en aras 
de que la capital del departa-
mento de La Guajira, sea sede 
administrativa del proyecto 
gasífero pozo Siuris 2. 
¡Habrá que esperar!

El anuncio lo hizo el actual pre-
sidente de la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira, Pablo 
Parra Córdoba. Fue en el marco 
de los actos de clausura de las 
sesiones extraordinarias de la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira. La inversión será por 
parte de la Gobernación de La 
Guajira.
En la remodelación se incluye 
el recinto de sesiones de la mis-
ma Asamblea Departamental 
de La Guajira, que está bastan-
te deteriorado y en épocas de 
invierno se llueve: por aquí; se 
llueve por allá y se llueve por 
todas partes.
¡Habrá que esperar!

Será hoy y en el marco de sus 31 años de 
historia realizará un importante acto a par-
tir de las seis de la tarde en la Biblioteca 
Héctor Salath Zuleta. 
En efecto, serán entregados los premios 
homenaje en vida al periodista riohachero, 
Marcos Barros Pinedo; a Tobby Murgas, en 
el área musical y a María Isabel Cabarcas, 
en el área de gestión cultural.
Se anota que Marcos Barros Pinedo, diri-
ge y presenta la Radio Revista Amanecer 
Informativo en la emisora Uniguajira Esté-
reo. Y es asiduo colaborador del periódico 
Guajira News y la revista virtual Actualidad 
Guajira. 
Cabe destacar que en el evento de hoy tam-
bién se van a entregar los nombres de los 
ganadores de la convocatoria de los pre-
mios departamentales de cultura en Dan-
za, Producción Audiovisual y Artes Plásti-
cas. Corresponde al año 2024. 
En este evento se harán presentes los 
miembros del Consejo Directivo del Fondo 
Mixto para la Promoción de la Cultura y 
Las Artes de La Guajira, que preside el go-
bernador Jairo Aguilar Deluque.
Se recuerda que el gerente del Fondo Mix-
to para la Promoción de la Cultura y Las 
Artes de La Guajira es el Comunicador So-
cial Periodista, Larry Iguaran Vergara.
¡Y no se diga más!

Martes, 17 de diciembre de 2024

Teniendo en cuenta que el Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira le 
anuló su elección. Providencia que fue 
confirmada por la Sección Quinta del 
Consejo de Estado.
Ahora, procede la revisión de dicha pro-
videncia en la medida en que sea solici-
tada por el abogado de José Amiro Mo-
rón. 
Lo cierto es que una vez esta providencia 
de la Sección Quinta del Consejo de Esta-
do quede ejecutoriada, le corresponderá 
al gobernador Jairo Aguilar Deluque, 
nombrar alcalde encargado y después 
un alcalde designado para que se pue-
dan realizar nuevas elecciones atípicas 
en el municipio de La Jagua del Pilar.
Se precisa que no se puede confundir un 
proceso de nulidad electoral que le co-
rresponde a la Jurisdicción Contenciosa 
Administrativa, con un proceso de índo-
le disciplinario que le corresponde a la 
Procuraduría General de la Nación. Tal 
como lo han querido evidenciar de ma-
nera equivocada en las redes sociales.
¡Y listo, Calixto!

El Gobernador Jairo Agui-
lar, en su más reciente visita 
a la Alta Guajira, destacó a la 
primera promoción de la ins-
titución educativa de Karazua, 
donde realizó la entrega de 
ayudas para mejorar la educa-
ción en esta zona apartada del 
departamento.

“En Karazua celebramos un 
día lleno de orgullo y esperan-
za con la primera promoción de 
bachilleres de esta comunidad 
en la Institución Etnoeducativa 
Madre Laura. Estoy convencido 
del poder transformador de la 
educación, y por eso, en este acto 
entregamos herramientas tecno-
lógicas que impulsarán a estos 
jóvenes a seguir construyendo 
sus sueños”, advirtió el manda-
tario de los guajiros.

De igual manera, la prime-
ra autoridad también estuvo 
acompañando a los uniforma-
dos de la Armada Nacional que 
se encuentran ubicados en la 
base de Punta Espada.

“Asimismo, hicimos entrega 
de equipos tecnológicos a la Ar-
mada Nacional, reconociendo y 
apoyando su invaluable labor en 

este departamento”, dijo Jairo 
Aguilar.

La Armada Nacional y el 
Gobernador Jairo Aguilar, por 
su parte, resaltaron el trabajo 
que vienen realizando estos 65 
uniformados en esta zona de la 

Alta Guajira.
“Llegamos hasta Puerto Bo-

lívar y Punta Espada en la Alta 
Guajira para visitar, compartir 
y reconocer el trabajo que reali-
zan más de 65 tripulantes de la 
Armada de Colombia, que pro-

tegen el azul de la bandera en 
esta zona del país. Seguiremos 
trabajando juntos por nuestra 
gente”, sostuvo el Almirante 
Juan Ricardo Rozo Obregón, 
Comandante de la Armada Na-
cional de Colombia.

“Seguiremos trabajando juntos por nuestra gente”: Almirante Juan Ricardo 
Rozo Obregón, Comandante de la Armada Nacional de Colombia

Gobernador Jairo Aguilar y Comandante de la 
Armada destacan el trabajo de 65 uniformados 
en Punta Espada
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Un importante reconocimiento 
recibieron tres personalidades 
en el marco del Festival del 
Dulce de Leche

Dentro del mundo de la 
Iglesia Católica, anoche, 
se iniciaron las novenas 
de Navidad

Un reconocimiento: 
Full Calidad. 
A una exoficial de 
la Policía Nacional

Líderes políticos se 
reúnen, para lograr un 
proyecto de desarrollo 
distrital y regional

Que acaba de finalizar en el corregimiento 
de Mongui. Los tres galardonados fueron: 
Amilkar Acosta Medina, ex ministro de Mi-
nas y Energías y ex presidente del Senado 
de la República; Martha Peralta Epieyuu, 
senadora de la República y Brígida Acosta 
Romero, Coronel retirada de la Policía Na-
cional.
Éstas tres distinguidas personas recibieron 
este reconocimiento por parte de la orga-
nización del importante Festival del Dulce 
de Leche por sus destacadas hojas de vidas 
y que, a decir verdad, han puesto en alto 
el nombre de Mongui, de Riohacha y de La 
Guajira, a nivel nacional e internacional.
Se recuerda que el Festival del Dulce de Le-
che se reactivó después de varios años de 
estar suspendido por problemas de índole 
totalmente financiero.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Se trata de una mujer que estuvo a punto de 
llegar a ser general de la República: Brígida 
Acosta Romero.
Fue homenajeada de manera merecida en su 
tierra natal como lo es Mongui, jurisdicción 
del Distrito de Riohacha, 
en el marco del Festival del Dulce de Leche.
Claro, por su destacada hoja de vida a nivel 
regional y nacional.
Brígida Acosta Romero, es Comunicadora 
Social Periodista de la Universidad Autóno-
ma del Caribe. 
Se destaca que fue la primera directora del 
Fondo Mixto para la Promoción de la Cultu-
ra y Las Artes de La Guajira.
Más adelante tomó 
la determinación de ingresar a la Escuela 
de Cadetes de la Policía Nacional General 
Santander. Allí, hizo una brillante carrera 
hasta llegar a ser coronel efectivo. Se reite-
ra, que estuvo a punto de ser general de la 
República. Actualmente hace uso del buen 
retiro con una impecable hoja de vida que 
le hace honor a sus padres, a toda su familia 
y es un ejemplo viviente de la sencillez, del 
donde de gente y las sanas costumbres para 
los colombianos, guajiros, riohacheros y los 
nacidos en el corregimiento de Mongui.
Así se dijo. Y así será.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Será con un perfil político serio, responsable 
y con visión de cambios para el bienestar del 
pueblo riohachero y guajiro.
Así lo dieron a conocer algunos de los diri-
gentes que están comprometidos en la orga-
nización de este proyecto como son: Wilder 
Ríos Rojas, Emilsa Rojas Atencio, José Manuel 
Quintero, Mendoza, Wilder Navarro, entre 
otros.
Es de resaltar que en los encuentros que se 
han realizado, se ha evidenciado como algu-
nos miembros de este proyecto político y so-
cial, han obtenido buenos resultados electora-
les; que serían las bases para que la iniciativa 
nazca con la garantía de éxitos.
Hay que señalar que no sería extraño que 
este proyecto político una vez cumpla con los 
requisitos de ley pueda ser alternativa para 
lograr aspiraciones en algunos cargos de 
elección popular: Gobernación de La Guajira, 
Alcaldía de Riohacha y en otros municipios 
del departamento; Asamblea Departamental, 
Concejo del Distrito de Riohacha y otros mu-
nicipios de esta región del país.
Es importante señalar que esta iniciativa si se 
consolida será presentada públicamente en el 
curso de los próximos días, tanto a nivel distri-
tal como a nivel regional.
¡Habrá que esperar!

En la Catedral Nuestra Señora de 
los Remedios, con el liderazgo del 
obispo de la Diócesis de Riohacha, 
Francisco Ceballos Escobar.
Esta es una tradición católica que 
el pueblo riohachero se la debe a 
la misión capuchina conformada 
por sacerdotes italianos liderados 
por los obispos Eusebio Septimio 
Mary y Livio Reginaldo Fischioni.
Con el apoyo de los sacerdotes 
Tarcisio de Ripacorbaria, Carmelo 
de Villa Lagos, Marcelo Grazziozi, 
Máximo de Penne, El padre Celes-
tino, entre otros.
Estas novenas de Navidad termi-
nan el próximo 24 de diciembre.
¡Y... listo, Calixto!

El alcalde de la gente 
dio inicio a las tra-
dicionales novenas 
navideñas en un am-
biente de encuentro 

familiar, espiritual y seguro, 
que se celebró en la Plaza Al-
mirante Padilla, con un even-
to que reunió tanto a nativos 
como a turistas, marcando el 
comienzo oficial de esta tradi-
ción espiritual. 

La jornada estuvo acompa-
ñada por la presentación de un 
coro musical, un show navide-
ño y una presentación especial 
del programa de estímulos ‘Ins-
pirarte’, que brindó un espacio 
para que niños y jóvenes de-
mostraran su talento artístico. 

Este último segmento fue 
una clara muestra del éxito de 
un programa distrital que pro-
mueve el desarrollo cultural y 
artístico de las nuevas genera-
ciones.

El alcalde Genaro Redondo 
dijo que “reafirmo mi compro-
miso con la niñez y destaco la 
importancia de mantener vivas 
las tradiciones navideñas como 
una oportunidad para fortalecer 
los lazos familiares y comunita-
rios”. 

En su mensaje a los asisten-
tes, el alcalde también hizo un 
llamado a los padres, madres y 
cuidadores presentes, instán-
dolos a cuidar y proteger a los 
niños, especialmente en estos 

espacios masivos, evitando el 
uso de la pólvora y promovien-
do escenarios seguros para to-
dos.

A la celebración inaugural 
de la novena también asistie-
ron la gestora social, Claudia 
Mendoza, el alcalde y sus hi-
jos, las reinas infantil, juvenil 

y central del Carnaval 2025, 
miembros del gabinete distrital 
y un nutrido público general 
que se unió a la festividad.

El mandatario aprovechó la 
ocasión para anunciar que las 
novenas navideñas se celebra-
rán todos los días en diferentes 
comunas del distrito, con el fin 

de que más familias puedan 
disfrutar de este espacio de 
unión y alegría. 

A su vez, invitó a la comu-
nidad a estar atenta a las redes 
sociales del Distrito para cono-
cer las fechas y lugares de cada 
nueva novena, garantizando 
así que todos tengan la oportu-

nidad de participar.
Con este inicio, el gobierno 

distrital reafirma su compromi-
so con la tradición, el bienestar 
de las familias y el fomento de 
actividades culturales y recrea-
tivas que permiten la conviven-
cia pacífica y segura de los ciu-
dadanos.

“Destaco la importancia de mantener vivas las tradiciones navideñas como una oportunidad para 
fortalecer los lazos familiares y comunitarios”: mandatario

Con el inicio de las novenas navideñas, el alcalde Genaro 
Redondo enciende la magia de la navidad en Riohacha

El inicio de las novenas navideñas reúne a familias riohacheras en torno a la tradición y la alegría.
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En los últimos 15 años 
(2007 – 2022) las reservas de 
gas natural en el país han caí-
do el 50%, situándose en los 
2.3 TPC y con ellas ha caído 
también la producción el 9% 
entre junio de 2023 y junio 
de este año, pasando de 1.170 
MMPCD hasta los 900 MMPCD. 
Según la Gestora del Mercado 
de gas natural, se prevé que el 
potencial de producción caerá 
el 19.8% entre los años 2024 y 
2026. Y como la demanda crece 
y crecerá aún más hacia el fu-
turo, como sustituto del carbón 
y de los combustibles líquidos, 
según la Gestora para el 2025 
se estima el déficit en un 12% 
(120 MMPCD) y para el 2026 
de un 30% (350 MMPCD). Dé-
ficit este que tendrá que cubrir-
se con importaciones.

En ello coincide el Presi-
dente de ECOPETROL, Ricardo 
Roa: “va a haber unos faltantes 
el año entrante que van a estar 
cercanos a los 160 de gigas de 
BTU, luego va a subir a 180, y 
de ahí en adelante a 300 y has-
ta a 500, si no incorporamos 
reservas”. No obstante, el nega-
cionismo del Ministro de Minas 
y Energía Andrés Camacho lo 
llevó a decir que “no es cierto 
que vayamos a tener escasez de 
gas los próximos años, no hay 
ninguna crisis energética y no 
estamos ante un riesgo inminen-
te de desabastecimiento razón 
por la cual no hay ningún tras-
lado de costos adicionales a los 
usuarios”. Para él se trataba de 
un caso de acaparamiento y no 
de escasez. A ello le ripostó la 
Presidenta de NATURGAS Luz 
Stella Murgas que “el déficit del 
gas natural no es una alerta, es 
una realidad, no es una narra-
tiva”, como aduce el Gobierno.

Por su parte Roa se ratifica 
en lo ya dicho y afirma no sólo 
que “sí vamos a depender de la 
importación, de aquí a 2029”, 
sino que advierte que “eso va 
a hacer que se tenga un incre-
mento significativo de la tarifa”. 
¡Más claro sólo el agua! Bien 
dijo la Presidenta de NATUR-
GAS Luz Stella Murgas que “el 
déficit del gas natural no es una 
alerta, es una realidad, no es 
una narrativa”, como aduce el 
Gobierno.

Según había asegurado el 
Ministro Camacho “nunca ha 
estado en nuestros planes opcio-
nes de importación desde otros 
países…No hemos visto ningún 
problema de abastecimiento 
porque estamos tomando medi-
das…No es cierto que vayamos 
a tener escasez el próximo año”. 
Tal vez estaba imbuido de la 
idea de su antecesora, la ex mi-
nistra Irene Vélez, cuando va-
ticinó irresponsablemente que 
“según los cálculos, las reservas 
probadas, probables y posibles 
garantizarían un suministro de 
gas hasta el 2037, es decir de 15 
años más”.  

Contra todos los pronósti-

cos y previsiones del Gobierno 
nacional, desde el día 1 de di-
ciembre de este año Colombia, 
por primera vez en 45 años, 
inició las importaciones de gas 
natural para atender el consu-
mo esencial. En efecto, a tra-
vés de un Comunicado público 
la mayor distribuidora de gas 
importado TLP GAS informó 
que a través de la regasifica-
dora SPEC, recibe 40 MMPCD 
desde el pasado 29 de noviem-
bre, requeridos por 8 empresas 
distribuidoras. Los hechos son 
tozudos. Entre tanto el Minis-
tro de Minas y Energía Andrés 
Camacho se obstina en negar, 
contra toda evidencia, las im-
portaciones y sostiene que se 
cuenta con “excedentes” de gas 
extraído en el país, que no se 
traducen en oferta firme en el 
mercado. Y no explica por qué.

La razón está en la norma 
aludida, que es muy clara al 
respecto cuando establece que 
“los agentes que atiendan la de-
manda esencial tienen la obliga-
ción de contratar el suministro 
y el transporte de gas natural 
para la atención de dicha de-
manda con agentes que cuenten 

con respaldo físico”. Que no es 
el caso de aquella producción 
de gas proveniente de campos 
que aún están en prueba exten-
sa. En últimas la que cuenta es 
la oferta en firme, que no sea 
susceptible de interrupción en 
sus entregas por parte del pro-
veedor.

El Ministro Camacho se nie-
ga a dar su brazo a torcer e in-
siste con terquedad aragonesa 
en que no hay necesidad de im-
portar, que “las cifras revisadas 
muestran que las declaraciones 
de producción y disponibilidad 
de gas en los campos nacionales 
son adecuadas para atender la 
totalidad de los requerimientos 
del mercado”. Para él este es un 
axioma que como tal no nece-
sita demostración. Al parecer 
el Ministro hizo suya la trucu-
lenta frase atribuida al ex presi-
dente de EEUU Harry Truman: 
“cuando no puedes convencerlos, 
confúndelos”.

Ello lo ha llevado a poner 
en pausa la expedición del 
Decreto 2024 de 2024 que se 
publicó para comentarios en 
el mes de noviembre, que los 
agentes llevan meses requirien-

do para habilitar las importa-
ciones y dar vía libre para que 
la CREG expida la Resolución 
para homologar las condicio-
nes contractuales para compro-
meter gas en firme proveniente 
del exterior y establecer el in-
dexador de precios, los cuales, 
dicho sea de paso, serán mucho 
más alto. Aunque ella advierte 
que “el gas barato”, al que he-
mos estado acostumbrado, se 
acabó por fuerza de las circuns-
tancias, porque hasta el gas 
producido en el país terminará 
por nivelarse con los precios in-
ternacionales.

Es de anotar que esta prime-
ra importación es solo la cuota 
inicial, ya que, de acuerdo con 
el Gestor del Mercado, que ma-
neja la cifra oficial, se estima 
un déficit del orden del 8,2% 
de la demanda total en el 2025 
y en 2026 el mismo llegaría a 
un 20,6%. Sin fundamento al-
guno el Ministro Camacho se 
aventuró a afirmar que el uso 
del gas importado no será in-
mediato. Según él dicha impor-
tación sólo busca “cubrirse en 
caso de ser necesario”, pues “la 
producción nacional de gas será 
suficiente para cubrir la deman-
da de diciembre”.

En estas circunstancias en 
las que estamos se está incu-
rriendo en el mismo error en el 
que cayó la Unión Europea al 
precipitarse a abandonar pre-
maturamente a las energías de 
origen fósil, a las que tuvo que 
volver apresuradamente ante 
el riesgo del colapso de su eco-
nomía. De ese trance del que 
todavía no termina de reponer-
se le quedó una lección apren-
dida, de la cual debemos tomar 
atenta nota: la Transición ener-
gética no debe poner en ries-
go la seguridad energética. La 
otra lección que se sigue de la 
anterior es que tan importante 
para un país como la seguridad 
energética es la soberanía ener-
gética. ¡Ello es lo que está en 
juego!

Amylkar David Acosta Medina

Martes, 17 de diciembre de 2024

Presidente de ECOPETROL, Ricardo Roa

¡Lo que está en juego!
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Cañaveral marino es 
uno de los poemas 
más profundos del es-
critor caribeño Derek 

Walcott. En este aborda el in-
sondable tema de la amistad. 
“La mitad de mis amigos ha 
muerto/ Te haré unos nuevos, 
dijo la tierra/ No, grité. Devuél-
vemelos/ tal como eran, con sus 
fallas y todo”. Al final el poeta 
reclama el lacerante balance 
que nos deja el flujo inconte-
nible del tiempo en las vidas 
humanas. “Oh tierra, el número 
de amigos que tú guardas/ exce-
de en mucho al de aquellos que 
quedan por amar”. Evoco este 
poema al enterarme de que mi 
amiga entrañable Josefina Cas-
tro Daza ha muerto en su Va-
lledupar natal. Fina, poseía un 
espíritu delicado y un sentido 
generoso y sutil de la amistad 
que honraba su nombre.

Fueron muchas las nobles 
causas que Fina asumió a lo 
largo de su vida. Hacia 1984 
convocó a los vecinos de la 
Quebrada La Vieja, en el nor-
te de Bogotá, para emprender 
su ardua recuperación pues 
esta corriente de agua se había 
convertido en un canal lleno 
de basuras y grises aguas ma-
lolientes. Ella impulsó la con-
formación de una asociación 
de vecinos llamada-AQUAVIE-
JA, que con el apoyo de los go-
biernos distritales alcanzaron 
su recuperación. Esa voluntad 
ciudadana se convertiría en un 
modelo para la recuperación 
de otras corrientes de agua en 
la capital de la república. Al re-
cordar su contagioso altruismo 

pienso en la frase del literato 
español Baltasar Gracián “cada 
uno muestra le que es en los 
amigos que tiene”.

La vida al lado de amigos 
como ella se tornaba en una 
grata, enriquecedora y prolon-

gada conversación. Su trayec-
toria vital está llena de anéc-
dotas que dibujaban un alma 
Caribe carente de incomodas 
rigideces. En alguna oportuni-
dad en Aracataca se exhibieron 
fotografías de Gabriel Gar-

cía Márquez y sus amigos. En 
una de ellas aparecía Fina en 
compañía del Nobel de litera-
tura. Algún curador despistado 
al saber su apellido concluyó 
apresuradamente que dada su 
cercanía con el escritor debía 

tratarse de la hija de una figura 
muy importante de la izquier-
da hispanoamericana y escribió 
como pie de foto: “Fina Castro, 
la hija de Fidel Castro”. Al en-
terarse de semejante equívoco 
ella no se indignó, como todos 
esperaban, solo advirtió de 
manera inequívoca que quien 
se atreviese a corregir el texto 
tendría que vérselas con ella.

Muchos de sus esfuerzos se 
desarrollaron en el campo de la 
gestión cultural. Dirigió el pro-
grama de estímulos del Minis-
terio de Cultura y fue Agregada 
Cultural de la Embajada de Co-
lombia en Lima. Al lado de su 
gran amiga Albaluz Luque se 
esforzó por la preservación del 
patrimonio arquitectónico del 
Viejo Valledupar por medio de 
la organización Aviva. Concibió 
proyectos de jardines botánicos 
para Riohacha y Valledupar, a 
pesar de que en varias ocasio-
nes sus proyectos colisionaron 
con la desidia de los gobernan-
tes locales. Sus sueños e ideales 
sobreviven en cada uno de sus 
amigos

La última vez que nos vimos 
hablamos gratamente junto 
con Jaime Palmera de la vida 
social de las plantas, de la no-
ción del tiempo entre los pue-
blos indígenas, de los caminos 
de Francisco El Hombre, de 
una carta que le envió Rafael 
Escalona años atrás y de las ba-
llenas que nadan en las aguas 
del Pacifico Norte en el Estado 
de Washington. Al despedirnos 
caían suavemente las hojas de 
los árboles en los jardines de 
Casa Rosalía. Le prometí vol-
ver. No sabía entonces que el 
adiós era para siempre. Hoy es 
diciente y oportuna la frase de 
Albert Camus: “Lo que importa 
entre los amigos no es lo que se 
dice sino lo que no hace falta de-
cir”.

Weildler Guerra Curvelo

Una fina amistad

Josefina Castro Daza.
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La ciudad de San Juan del 
Cesar se vistió de gala por su 
cuadragésimo séptimo Festi-
val Nacional de composito-
res. Estas fiestas se celebraron 
este año desde el 13 al 15 de 
diciembre en homenaje a dos 
grandes baluartes del vallena-
to como lo son Juancho Rois y 
Silvestre Dangond.

En esta ocasión, resultaron 
ganadores de la 47 versión del 
Festival Nacional de Composi-
tores de Música Vallenata los 
siguientes artistas de la música 
vallenata:

Primer puesto Canción in-
édita profesional: Luis Murgas, 
con el paseo “Tierra de poetas”; 
segundo puesto, Robert Oñate, 
con el paseo “Vuelve, vuelve”, 
y tercer puesto, Fabián Manco 
Blanchar, con el paseo “Son de 
Luis”.

Primer puesto Canción in-
édita aficionado: Germán Mu-
ñoz, con el paseo “Abrázame 
fuerte”; segundo puesto, Jesús 
David Coronel Arteta, con el 
paseo “Traigo una flor”, y ter-
cer puesto, José Damián Díaz, 
con el paseo “Lo sabe Dios”.

Primer puesto en las Notas 
de Juancho: Aram Joel Cal-
derón Díaz; segundo puesto, 
Samuel Arzuaga Robles, y ter-
cer puesto, Santiago Herrera.

Primer puesto Piquería Ma-
yor: Julio Gutiérrez; segundo 
puesto, Jaider David Daza, y 
tercer puesto, José Luis Arcos.

El pasado sábado 14 de di-
ciembre, en el marco del 47 
Festival Nacional de Composi-
tores de Música Vallenata, du-
rante el almuerzo “La Prensa y 
su Folclor” llevado a cabo en la 
Casa de la Cultura Manuel An-
tonio Dávila, fue elegido como 
compositor del año el com-
positor vallenato Rafael Enri-
que Manjarrez Mendoza, con 
varias canciones grabadas de 
manera consecutiva y que son 
éxito total en este año 2024. 
Igualmente, se escogió el Me-
jor Álbum 2024: El Fuete de 
Churo Díaz.

Durante estos 3 días, pu-
dimos observar a muchos mú-
sicos y artistas, como Diego 
Daza, Fabián Corrales, Churo 
Díaz, El Mono Zabaleta y Sil-
vestre Dangond, que actuaron 
bajo el resplandor de la luna 
sanjuanera. En cuanto a los ho-
menajeados, Juan Humberto 
“Juancho” Rois Zúñiga, estuvo 
presente su hijo Juan Humber-
to Rois Dereix, quien recibió 
la corona del Rey Vitalicio, la 
condecoración Orden de la De-
mocracia Simón Bolívar y el 
pergamino de honor de la So-
ciedad de Autores y Composi-
tores SAYCO.

El diputado se expresó de la 
siguiente manera: “Agradezco 
a la Alcaldía de San Juan del 
Cesar, Guajira, al director eje-
cutivo de la Fundación Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata, Álvaro Álva-
rez ‘Triple A’ y al Festival Valle-
nato, por exaltar el nombre de 

mi padre y sobre todo, gracias 
a los sanjuaneros y a los juan-
chistas por venir hasta este fes-
tival a celebrar con nosotros la 
vida y el legado de mi padre”.

Todos los artistas que ani-
maron este máximo evento fol-
clórico en San Juan del Cesar 
y la región ejecutaron magis-

tralmente el acordeón, la caja, 
la guacharaca, acompañados 
de versos y canciones que con-
fluyen en un encanto que su-
merge a propios y foráneos en 
mitos y leyendas de San Juan 
del Cesar, donde “Costumbre 
Sanjuanera es entregar el co-
razón”.

San Juan del Cesar recibió a 
todos los turistas nacionales y 
extranjeros, quienes pudieron 
gozar y disfrutar de su festival, 
de su música, de su gastrono-
mía, de sus costumbres, de sus 
parrandas vallenatas, de un 
baño en las aguas claras y diá-
fanas del río Cesar, en el bal-
neario El Puente, El Totumo, 
El Chorrito, La Junta, La Peña, 
manantial de Cañaverales y 26 
de Mayo. También observaron 
en vivo y en directo a los com-
positores guajiros y vallena-
tos interpretando un son, una 
puya, un merengue o un paseo, 
los cuatro aires musicales que 
debe manejar excelentemente 
cualquier compositor que aspi-
re a ser coronado en la canción 
inédita profesional, aficiona-
do, piquería mayor, piquería 
infantil y concurso “Las Notas 
de Juancho Rois”. Los vimos en 
el sitio preferido de todos los 
sanjuaneros: la tarima Juancho 
Rois, ubicada en la plaza San-

tander.
Cabe resaltar que Enrique 

Camilo Urbina Cubita, alcalde 
de San Juan del Cesar; Jairo 
Aguilar Deluque, gobernador 
de La Guajira; Álvaro Álvarez, 
director ejecutivo de la Fun-
dación Festival Nacional de 
Compositores; su esposa Astrid 
Amaya y su equipo de trabajo 
se lucieron con esta especta-
cular versión 47 del Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata, ya que le 
cambiaron la cara a San Juan 
del Cesar durante tres días, 
donde los sanjuaneros y turis-
tas gozaron de fiestas, pudie-
ron ver en vivo y en directo a 
los protagonistas de este bello 
folclor vallenato, como son los 
compositores, que son la mate-
ria prima de esta bella música, 
que tantas glorias le han dado 
al Cesar, La Guajira, el Mag-
dalena, la región Caribe, a Co-
lombia y al mundo.

El 12 de diciembre, se llevó 
a cabo la presentación de va-
rias comparsas por las princi-
pales calles y avenidas de San 
Juan del Cesar, donde sus par-
ticipantes mostraron sus vesti-
dos en colores muy llamativos 
y dieron a conocer las habilida-
des y destrezas que tienen en 
las danzas y el folclor.

Ganadores de la versión 47 del Festival Nacional 
de Compositores de Música Vallenata, en honor a 

Juancho Rois y Silvestre Dangond

7Riohacha, La Guajira CRÓNICA

Alcibíades Núñez Manjarres

Guajira News Martes, 17 de diciembre de 2024
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El gerente del hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios de Riohacha, Cristian Bri-
to Quintero, realizó reconoci-
miento a dos miembros de las 
Damas Rosadas.

Fueron resaltados: Luis 

Gabriel Botero Ramírez, Presi-
dente Nacional de las Damas 
Rosadas y Patricia Ibarra Mi-
randa, Presidenta seccional de 
La Guajira.

Este importante reconoci-
miento se dio en el marco de 

los 60 años de las Damas Ro-
sadas en el país, por ello la im-
portancia de resaltar el trabajo 
de los dos miembros.

“Destacamos a estos miem-
bros por la labor realizada en 
el departamento de La Guajira, 

sobre todo en el marco de sus 60 
años”, afirmó el gerente Cris-
tian Brito Quintero.

A su vez, este gesto de re-
conocerlos se debe al volunta-
riado que realizan las Damas 
Rosadas en La Guajira y sobre 
todo con los eventos de preven-
ción que realizan de manera 
continua los funcionarios del 
hospital Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha.

Durante todo el año 2024 
las Damas Rosadas de La Gua-
jira han realizado acompaña-
miento a las actividades del 
centro hospitalario, sobre todo 
en zonas vulnerables de la ciu-
dad y con distintos sectores, 
entre ellos migrantes, indíge-
nas wayuu, personas con disca-
pacidad, adultos mayores, mu-
jeres embarazadas y miembros 
de la comunidad LGBTIQ+.

Con éxito la Corporación 
Autónoma Regional de La Gua-
jira inició en el Distrito Regio-
nal de Manejo Integrado Musi-
chi, en Manaure, la siembra de 
3.000 plántulas de mangle.

Este es un trabajo en alian-
za de Corpoguajira con la em-
presa Enlaza y los Guardianes 
de Ambiente y Paz.

De igual manera, esta im-
portante jornada se sembraron 
especies de mangle rojo, negro 
y blanco, los cuales contribui-
rán con la recuperación de los 
ecosistemas estratégicos y con 
la protección de la biodiversi-
dad presente en esta zona.

Hay que indicar que el man-

gle, vital para la estabilidad de 
las costas y el equilibrio am-
biental, actúa como una barre-
ra natural frente a la erosión y 
es un gran aliado en la captura 
de carbono. 

“Con estas acciones, reafir-
mamos la importancia de traba-
jar juntos por la conservación de 
nuestros recursos naturales y de 
garantizar un futuro más soste-
nible para La Guajira”, afirmó 
la máxima autoridad ambiental 
en La Guajira.

Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguajira, 
advirtió que estas acciones se 
van a seguir adelantando en las 
áreas protegidas del territorio.

Por parte del gerente del hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha

En alianza con la empresa Enlaza y los Guardianes de Ambiente y Paz

Realizaron reconocimiento a miembros de las Damas Rosadas, 
entre ellos la presidenta seccional de La Guajira

Corpoguajira realizó la siembre de 3.000 plántulas de mangle 
en Musichi, Manaure

Manglares en Musichi: aliados para la biodiversidad y la lucha contra el cambio climático en La Guajira.

Martes, 17 de diciembre de 2024

Las Damas Rosadas: seis décadas de voluntariado al servicio de las comunidades más vulnerables.
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Un despliegue de tropas de 
la Fuerza Pública y autoridades 
se están realizando en los úl-
timos días en La Guajira, para 
reforzar la seguridad de las 
vías y darle un parte de tran-
quilidad a propios y visitantes, 
como lo solicitó el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque. 

Así lo ratificaron: el secre-
tario de Gobierno Departa-
mental, Misael Velásquez; el 
Comandante del Departamen-
to de Policía Guajira, Coronel 
Diego Montaña; y el General 
Royer Gómez Herrera, Coman-
dante de la I División del Ejér-
cito Nacional; junto a sus tro-
pas y artillería. 

De este plan ‘Viaje Seguro’, 
al que se le hace seguimiento 
en la troncal del Caribe, ade-
más de los más de mil policías 
del plan Navidad Familias Feli-
ces, que apoyan esta iniciativa, 
también hacen parte los bata-
llones: de Artillería Antiaéreo 
(BAADA); Armas Combinadas 
(BATAC) - La Majayura; Mata-
moros y Cartagena.

Estos cantones militares 
están aportando más de 5 pe-
lotones en puntos estratégicos 

de las vías, con todas las capa-
cidades de inteligencia militar, 
tecnológicas y logísticas, para 
que los transeúntes se sientan 
seguros. 

Por su parte, el secretario 
Velásquez agregó otra medida 
que hace parte del mencionado 
plan. 

“Vamos a establecer un Pues-
to de Mando Unificado, perma-
nente durante esta temporada, 

para reforzar la seguridad en 
las vías del departamento de La 
Guajira”, afirmó. 

Además, dado que es un 
trabajo conjunto de las autori-
dades, la Fiscalía, el CTI, Gau-
la (militar y policial) tienen 
un papel activo ejerciendo los 
controles pertinentes, mientras 
que Migración Colombia, está 
haciendo presencia en termina-
les de transporte, en hoteles y 
puestos de control de la mano 
de Fuerza Pública, para la ve-
rificación de los estatus migra-
torios de las personas de otra 
nacionalidad.

De esta manera, el Goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, continúa las acciones 
para proteger y propender por 
la tranquilidad y seguridad de 
sus ciudadanos, como de quie-
nes se acercan para disfrutar de 
la temporada. 

“Con vías más seguras, gra-
cias a la puesta en marcha del 
Escuadrón de Seguridad Vial y 
el compromiso de todas las ins-
tituciones policivas, militares y 
civiles, que operan de manera 
conjunta”, dijo el gobierno que 
lidera Jairo Aguilar.

El Teniente Coronel 
Juan Felipe Acevedo se 
despidió del cargo de 
comandante del Grupo 

de Caballería Mediano General 
Gustavo Matamoros, que tiene 
injerencia en Maicao, Albania y 
Uribia.

El Alto Mando fue despedi-
do con honores por todo el tra-
bajo realizado durante los años 
en el cargo de dicha institución 
militar. En su lugar recibe el 
cargo el Teniente Coronel Geo-
vani Matamoros.

“Agradezco por la oportuni-
dad de haberme tenido en cuen-
ta para ser comandante, a mi 
General Gómez, Comandante de 
la Primera División y a mi Ge-
neral Martínez, Comandante de 
la Décima Brigada. Gracias por 
que en ustedes encontré el co-
rrecto direccionamiento, obser-
vando cualidades morales, éticas 
y profesionales, si fue posible el 
merecido de poder influir en mí 
y en mis hombres para lograr las 
metas institucionales, siempre 
con una correcta dirección y con 
un propósito claro. Acompañado 
de una motivación permanente, 
confieso que percibí en ustedes 
un apoyo en momentos com-
plejos y difíciles, que no fueron 
pocos, pero siempre hubo una 
solución, un consejo, una guía, 
de corazón les digo: gracias por 

su liderazgo”, afirmó el Alto 
Mando.

De igual manera el Tenien-
te Coronel Juan Felipe Acevedo 
entregó los resultados obteni-
dos al mando del cantón mili-
tar.

“Asimismo, logramos debili-
tar las capacidades de la amena-
za, impactando positivamente 
al cumplimiento de la misión, 
algunos datos relevantes son: 2 
capturas de integrantes del ELN; 
15 capturas del grupo armado 

organizado clan del golfo; 7 cap-
turas de Grupos de Delincuen-
cia organizada transnacional; 
1 sometido del Grupo Armado 
Organizado Residual; 2 presen-
taciones voluntarias del ELN”, 
advirtió.

También confirmó que “se 
presentaron 3 combates donde 
se obtuvieron resultados positi-
vos y a Dios gracias, las tropas 
salieron sin novedad. Se logró 
la detención y recuperación de 
45 vehículos de varias marcas. 
Incautación de 2 granadas de 
mano, 21 minas antipersona-
les, 2 medios de lanzamientos, 
17 fusiles, 37 armas cortas, 65 
proveedores, 2.017 municiones 
de varios calibres, 25 equipos 
electrónicos y 140 equipos de 
comunicación. El hallazgo e in-
cautación de 1.316 kilos de clor-
hidrato de cocaína y 1.257 kilos 

de marihuana. Se incautaron 
20.192 galones de combustible 
de contrabando”.

Añadió a su vez que “asi-
mismo se afectó ostensiblemente 
las economías ilícitas del con-
trabando del cigarrillo y licores 
con un valor aproximado según 
tabla Dian de 5. 778´499.726. 
(5.mil 778´ millones 499 mil. 
726 pesos). Se logró la siembra 
de 8.900 árboles, promoviendo 
responsablemente la gestión am-
biental”.

Finalmente, comentó el 
Teniente Coronel que “fue 
siempre mi prioridad proteger 
a la población civil, apoyar la 
gobernabilidad, atendiendo sus 
llamados de forma oportuna y 
de acuerdo con mis roles y com-
petencias, trabajé día a día para 
lograr una mayor cercanía con 
la comunidad”.

El plan se denomina ‘Viaje Seguro’

Se despidió con honores y al mando recibió el cargo el Teniente Coronel Geovani Matamoros

Autoridades de La Guajira incrementaron los operativos 
en las vías para garantizar la seguridad

Teniente Coronel Juan Felipe Acevedo entregó importantes
resultados operativos al mando del Grupo de Caballería 
Mediano General Gustavo Matamoros

El Teniente Coronel Juan Felipe Acevedo cede el mando tras una gestión marcada por resultados contundentes.
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La Fiscalía General de la 
Nación realizó la ceremonia de 
entrega de la condecoración 
‘Enrique Low Murtra al Mérito 
en el Servicio’. Este acto solem-
ne exaltó a los funcionarios de 
la entidad que, con dedicación 
y compromiso, demostraron un 
desempeño excepcional en su 
labor al servicio de la justicia.

La ceremonia también rin-
dió homenaje al legado de En-
rique Low Murtra, exministro 
y símbolo de integridad, quien 
dedicó su vida al fortalecimien-
to del Estado de Derecho. La 
condecoración ‘Enrique Low 
Murtra’, considerada la máxi-
ma distinción otorgada por la 
Fiscalía, reconoce no solo el 
desempeño sobresaliente de 
sus servidores, sino también su 
capacidad para innovar y supe-

rar desafíos en contextos com-
plejos.

Los homenajeados de este 
año reflejan la diversidad de 
roles en la institución, desde 
investigadores criminalísticos 
hasta fiscales que lideran pro-
cesos judiciales de alto impacto 
en diversas regiones del país. 
Sus esfuerzos han sido funda-
mentales para fortalecer el ac-
ceso a la justicia y proteger los 
derechos de las víctimas.

Durante la ceremonia, la 
Fiscal General de la Nación, 
Luz Adriana Camargo Garzón, 
destacó la importancia de reco-
nocer a los funcionarios de la 
Fiscalía por su trabajo incan-
sable y su dedicación a la jus-
ticia. En este sentido, enfatizó 
que, a pesar de los desafíos y 
errores que puedan surgir, lo 

importante es: “aceptar que so-
mos falibles, corregir las equivo-
caciones, enmendar, reparar y, 
claro está, recibir con humildad 
y aplicar los aciertos de los de-
más”.

La Fiscal General también 
hizo un llamado a la unidad y 
colaboración, afirmando que 
“la esencia de lo que somos como 
institución de justicia radica en 
el trabajo conjunto por la misma 
causa”. Subrayó la importancia 
de compartir el conocimiento 
y las experiencias para seguir 
avanzando en la construcción 
de una justicia más efectiva y 
equitativa. “No hay manera de 
fracasar cuando nuestro propó-

sito está alineado con el bien co-
mún”, destacó.

En su intervención, men-
cionó que el direccionamiento 
estratégico 2024-2028 está en-
focado en “priorizar la investi-
gación con un enfoque territo-
rial” y en fortalecer el análisis 
criminal con el apoyo de la 
tecnología. También resaltó 
la importancia de optimizar la 
actuación de la Fiscalía en los 
juicios y en la implementación 
de indicadores de gestión cohe-
rentes con las metas institucio-
nales, para lograr una justicia 
“no solo retributiva, sino tam-
bién restaurativa y transforma-
dora”.

Finalmente, la Fiscal Gene-
ral dedicó un emotivo homena-
je a Ana Isabel Mejía Córdoba, 
funcionaria del Cuerpo Técnico 
de Investigación (CTI), quien 
fue atacada con arma de fuego 
y murió en Riohacha, La Guaji-
ra, el pasado 14 de noviembre.

“Ana Isabel era una mujer 
querida y admirada en su co-
munidad, además de una respe-
tada profesional en su entorno 
laboral. Su fallecimiento es una 
enorme pérdida para todos no-
sotros”, expresó, asegurando a 
su familia que la Fiscalía hará 
todo lo posible para “llegar a la 
verdad, hallar a los responsables 
y garantizar justicia”.

Las autoridades del Distri-
to de Riohacha cerraron con 
broche de oro los Juegos Tra-
dicionales Wayuu en su edición 
2024.

Los directores de Undepor-
tes, Heiner Daza Peñaloza y 
de Asuntos Indígenas, Helion 
Arends, estuvieron presentes 
en este cierre deportivo, entre-
gando indumentaria deportiva 
y trofeos a los campeones.

“Felicitamos a los ganadores 
que brillaron en cada disciplina 
y a todos los participantes por 
preservar y celebrar nuestra cul-
tura a través del deporte”, afir-
mó la alcaldía de la ciudad de 
Riohacha.

Hay que indicar que estos 
Juegos Tradicionales Wayuu 
tuvieron como objetivo la pre-
servación de los usos y costum-
bres de la etnia y además poder 
unir a las comunidades en me-
dio del deporte.

De esta manera, el gobier-
no que lidera Genaro Redondo 
Choles, confirma su compro-
miso con las comunidades in-
dígenas del territorio y espera 
poder continuar haciéndolas 
durante el año 2025.

Afirmó la Fiscal General de la Nación, Luz Adriana Camargo Garzón

Evento promovido por la alcaldía que lidera Genaro Redondo

Fiscalía hará todo lo posible para esclarecer homicidio 
de investigadora del CTI, Ana Mejía Córdoba

Autoridades del Distrito realizaron entrega de trofeos a los 
ganadores de los Juegos Tradicionales Wayuu 2024
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Luz Adriana Camargo Garzón, Fiscal General de la Nación.
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La Gobernación de La 
Guajira, a través de la 
Secretaría de Gobierno 
Departamental, lanzó 

el programa ‘Yo me divierto sin 
pólvora en Navidad’, una es-
trategia integral para prevenir 
accidentes relacionados con el 
uso, manipulación y venta de 
pólvora en el departamento.

Este programa contempla 
una serie de actividades y cam-
pañas orientadas a sensibilizar 
a la comunidad sobre los ries-
gos y las consecuencias legales 
al utilizar este material, ade-
más de fomentar unas festivi-
dades responsables y seguras. 

Actividades del
programa ‘Yo me

divierto sin pólvora en 
Navidad’

El gobierno departamental 
detalló que se realizan char-
las lúdico-pedagógicas en los 
municipios de La Guajira, di-
rigidas a padres y cuidadores, 
donde se abordarán los riesgos 
en la salud, las recomendacio-
nes para prevenir accidentes y 
las implicaciones legales rela-
cionadas con el uso y venta de 
pólvora.  

Asimismo, se adelantan 
jornadas educativas y recrea-
tivas dirigidas a niños, niñas y 
adolescentes quienes disfruta-
rán de actividades navideñas, 

shows alusivos a la prevención 
de la pólvora y espacios educa-
tivos en los municipios del de-
partamento.  

A su vez, se realiza sensi-
bilización en el sector comer-
cio con mensajes dirigidos a 
comerciantes y vendedores 
estacionarios sobre las conse-
cuencias legales de la venta y 
manipulación de pólvora, para 
reducir su comercialización en 

la población.  
También se llevará a cabo 

un concurso de videos y dibu-
jos llamado ‘Yo me gozo di-
ciembre sin pólvora’, en el que 
las familias guajiras podrán en-
viar grabaciones creativas con 
mensajes de prevención del uso 
de la pólvora. Además, los par-
ticipantes que obtengan los tres 
primeros lugares serán premia-
dos con cenas navideñas.

Por su parte, el concurso de 
dibujo dirigido a niños, niñas y 
adolescentes, será premiados 
con un computador portátil, 
una patineta eléctrica y una 
tablet, para los tres primeros 
lugares.  

“Invitamos a toda la ciuda-
danía a participar en estas ac-
tividades que se realizarán en 
los diferentes municipios, para 

así compartir el mensaje ‘Yo me 
divierto sin pólvora en navidad’. 
La administración departamen-
tal dará a conocer las fechas de 
estas jornadas a través de peri-
foneo y también de las alcaldías 
municipales. Recuerden que la 
magia de la navidad está en el 
amor y la unión, no en la pólvo-
ra”, finalizó la gobernación de 
La Guajira.

Docentes, estudiantes y 
funcionarios administrati-
vos de la universidad de La 
Guajira entregaron más de 
100 mercados a las familias 
afectadas por la reciente ola 
invernal en la comunidad 
indígena Cangrejito, en ju-
risdicción de Riohacha. 

Durante la jornada, se 
donaron alimentos no pere-
cederos, ropa y elementos 
de aseo, recolectados gracias 
al compromiso de los esta-
mentos de la Alma Máter.

Los residentes de Cangre-
jito, por su parte, manifesta-
ron sentirse agradecidos por 
esta importante intervención 
de la Universidad de La Gua-
jira, en cabeza de su rector 
Carlos Arturo Robles Julio.

La institución educativa, 
por otro lado, manifestó 
compromiso con este tipo 
de actividades sociales y 
humanitarias en medio de la 
temporada decembrina.

Con esta iniciativa, 
Uniguajira reafirma su res-
ponsabilidad y apoyo con la 
sociedad guajira en momen-
tos de necesidad.

Para prevenir quemados con pólvora durante la Navidad y el Fin de Año

Un total de 100 mercados fueron entregados a las familias afectadas por la 
ola invernal

Gobierno departamental de La Guajira lanzó la campaña 
‘Yo me divierto sin pólvora en Navidad’

‘Uniguajira Solidaria’ llegó a la comunidad 
indígena Cangrejito para realizar actividad 
social y humanitaria

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.
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La alcaldía de Uribia ade-
lantó una jornada enfocada en 
la atención de los adultos ma-
yores.

Por ello, en la temporada 
navideña, las autoridades en 
cabeza del alcalde Jaime Bui-
trago García, siguen brindando 

alegría y creatividad en cada 
detalle.

“Promoviendo el envejeci-
miento activo, la destreza psico-
motriz y la inclusión en la Casa 
del Abuelo, nuestros abuelitos 
brillan en este taller navideño 
propiciado desde la Subsecreta-

ría de Desarrollo Social, de la 
Mujer y Población Vulnerable”, 
afirmó la alcaldía de la capital 
indígena de Colombia.

A su vez, esta actividad bus-
ca fomentar las manualidades 

en los adultos mayores. 
“Les ayudará no solo a po-

tenciar su creatividad, también 
ayudará a regular los niveles de 
estrés y a mejorar sus habilida-
des sociales”, dijo la administra-

ción de Jaime Buitrago García.
Cabe recordar que este sec-

tor, adulto mayor, es prioriza-
do por la alcaldía municipal y 
sobre todo en esta temporada 
navideña.

Pescadores de la comu-
nidad Yosuipachón, en el 
corregimiento Cardón de 
Uribia, avistaron un tiburón 
ballena de aproximadamen-
te 10 metros de longitud, 
correspondiente a la especie 
Rhincodon typus.

Este es el pez más gran-
de del mundo, que puede 
alcanzar una talla máxi-
ma de 16 metros. Es una 
especie cosmopolita, muy 
migratoria, que habita en 

distintas partes del plane-
ta. Es planctívora, es decir, 
se alimenta por filtración 
de plancton (fitoplancton y 
zooplancton).

En el video se observa 
al tiburón ballena de ma-
nera perpendicular, ya que 
estaba filtrando el plancton 
para su alimentación.

Esta especie ha sido re-
portada buscando alimento 
en el Caribe colombiano, 
en los departamentos de 

Magdalena y La Guajira, así 
como en el norte del golfo 
de México y también en el 
océano Pacífico.

“Por su tipo de alimen-
tación, son animales in-
ofensivos; sin embargo, se 
recomienda no acercarse, no 
tocarlos y no jugar con ellos, 
ya que debido a su gran ta-
maño, al tocarlos pueden 
realizar movimientos brus-
cos y golpear a las personas”, 
afirmó Corpoguajira.

Corpoguajira realizó una 
jornada de sensibilización so-
bre implementación de Buenas 
Prácticas Ambientales en el 

sector agroindustrial del muni-
cipio de Barrancas.

Durante la actividad se so-
cializó la estrategia de Volunta-

riado Ambiental, liderada por el 
Grupo de Educación Ambiental 
de Corpoguajira, la cual, busca 
fortalecer el liderazgo ambien-

tal y la mitigación de las pro-
blemáticas socioambientales 
presentes en el territorio.

Asimismo, en dicho encuen-

tro, se sembraron 150 árboles 
maderables en la ladera del río 
que atraviesa las comunidades 
de Chancleta y Las Casitas. 

A su vez, las autoridades 
ambientales contaron con la 
participación de la asociación 
ASNA de Chancleta, la Propie-
dad Horizontal y el equipo So-
cial de Cerrejón.

Finalmente, el director ge-
neral de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles, reveló que este 
tipo de actividades de preser-
vación del medio ambiente se 
van a seguir realizando duran-
te el mes de diciembre en el te-
rritorio.

Por medio de la Subsecretaría de Desarrollo Social, de la Mujer y Población Vulnerable
Alcaldía de Uribia adelantó taller navideño a adultos mayores

Sembraron 150 árboles maderables en la ladera del río que atraviesa a Chancleta y Las Casitas

Corpoguajira realizó jornada de sensibilización ambiental 
en el sector agroindustrial de Barrancas

Taller navideño en Uribia: creatividad y alegría para los adultos mayores.

Es una especie cosmopolita que habita en todas partes del mundo y es muy migratoria
Pescadores de la Alta Guajira avistaron un tiburón ballena, el 
pez más grande del mundo

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En acto realizado dentro del 
47° Festival Nacional de Com-
positores de Música Vallenata 
de San Juan del Cesar, La Gua-
jira, se llevó a cabo la entrega 
de la corona al acordeonero 
Juan Humberto Roís Zúñiga, 
Juancho Rois, quien mediante 
Acuerdo de la Fundación Fes-
tival de la Leyenda Vallenata, 
fechado el 27 de septiembre de 
2024, fue declarado como Rey 
Vallenato Vitalicio, recibiéndo-
la en nombre de toda la fami-
lia, su hijo Juan Roís Dereix.

La entrega le correspondió 
a Efraín Quintero Molina, Vi-
cepresidente de la Fundación 
Festival de la Leyenda Valle-
nata, quien dijo. “La Fundación 
Festival de la Leyenda Vallenata 
a través de su presidente Rodolfo 
Molina Araújo, y su junta direc-
tiva en pleno, decidió hacerle un 
justo y merecidísimo reconoci-
miento al declarar Rey Valle-
nato Vitalicio del Festival de la 
Leyenda Vallenata, al intérprete 
del acordeón Juan Humberto 
Roís Zúñiga, Juancho Roís, dig-
no ejemplo por su trabajo mu-
sical que engrandeció nuestra 
cultura”.

Seguidamente añadió. 
“Juancho Roís, el niño prodigio 
que demostró su genialidad y te-
nacidad, supo sin duda alguna, 
imponer su impronta  al ejecutar 
el acordeón. Estudió a los vie-
jos maestros Alfredo Gutiérrez, 
Juancho Polo Valencia, Emilia-
no Zuleta Díaz e Israel Rome-
ro, entre otros, y de los grandes 
maestros del acordeón ripiao 
de República Dominicana, para 
ejercer su liderazgo de escuela 
que ha marcado a las nuevas ge-
neraciones del vallenato”.

Finalmente, anotó.  “Juan-
cho Roís un ser encantador, un 
sanjuanero de tiempo completo, 
quien supo meterse en el alma de 
los habitantes de la Provincia. 
Él libró una verdadera batalla 
a punta de notas en la tarima 
‘Francisco El Hombre’ de la pla-
za mayor de Valledupar, con su 
amigo Julián Rojas. Juancho no 
perdió esa madrugada del pri-
mero de mayo de 1991. Él se 
ganó el corazón y afecto de miles 
de seguidores quienes lo recuer-
dan y añoran dentro del contex-
to de la música vallenata. Que 
viva Juancho Roís por siempre”.

Agradecimiento
Por su parte Juan Roís De-

reix, al recibir la corona, se-
ñaló. “Estos son los momentos 
en que más añoro a mi padre 
a quien no conocí, pero mi fa-
milia, espacialmente mi abuela 
Dalia Zúñiga,  y sus amigos me 
lo pintaron a la perfección. Que 
honor recibir esta corona por 
todo lo que hizo, y más vinien-
do de la Fundación Festival de 
la Leyenda Vallenata. Llegan a 
mi mente las imágenes del año 
1991, y que ví muchos años des-
pués al tener uso de razón, cuan-
do participó en el Festival de la 
Leyenda Vallenata  e impuso su 
estilo que ha perdurado con el 
tiempo. En San Juan del Cesar, 
estamos orgullosos de haber te-

nido un señor acordeonero, ese 
que nunca muere porque las no-
tas de su acordeón son eternas. 
Gracias a todos, especialmente 
al Festival Nacional de Composi-
tores de Música Vallenata por el 
homenaje que le rinden en esta 
versión”.

Esa fue una noche de re-
cuerdos donde las palabras 
sencillas, llegaron al corazón 
de todos añorando al acordeo-
nero, al compositor y al hom-
bre bueno quien se paseó por 
la vida regalando sonoras ale-
grías. Además, se le añadieron 
las presentaciones de los can-
tantes Juan Piña y Elías Rosa-

do, quienes grabaron produc-
ciones musicales con Juancho 
Rois.

Historia musical
Juancho Roís en su largo 

camino en la música vallenata 
dejó una estela de triunfos gra-
bando 17 trabajos musicales al 
lado de Juan Piña, Elías Rosa-
do, Jorge Oñate y Diomedes 
Díaz. Comenzó en 1977 con 
el trabajo musical ‘El fuete’ y 
terminó con ‘El 26 de mayo’ en 
1994. Dejó también grabada en 
su voz y su acordeón la produc-
ción musical ‘Vallerengue’.

Las notas de Juancho Rois, 

nacieron en San Juan del Ce-
sar, su tierra querida, y se rega-
ron por el mundo, ganándose 
un lugar especial. Su partida 
causó profundo dolor y muchos 
asisten frecuentemente a brin-
darle un nuevo tributo en su 
tumba, donde en la lápida está 
escrita una frase conmovedo-
ra. “Lloramos tu ausencia, pero 
conservamos tus gratos recuer-
dos, porque fuiste muy bueno. 
En nuestro corazón perdurará 
tu sonrisa, tu bondad y tu no-
bleza”.

Con respecto al Festival de 
la Leyenda Vallenata del año 
1991, en la final, donde Juan-
cho Roís estuvo acompañado 
en la caja por Rodolfo Castilla y 

en la guacharaca y el canto por 
Reinaldo ‘El Papi’ Díaz, presen-
tó el paseo, ‘Lucero espiritual’ 
(Juancho Polo Valencia); el 
merengue, ‘De La Junta pa’ La 
Peña’ (Nicolás ‘Colacho’ Men-
doza); el son, ‘Cata’ (Alejandro 
Durán) y la puya ‘La zoológica’ 
(Náfer Durán Díaz).

Finalmente se indica que en 
actos especiales antes del 58° 
Festival de la Leyenda Vallena-
ta en homenaje al Rey Vallena-
to Omar Geles, que se realizará 
del 30 de abril al 3 de mayo 
de 2025, la Fundación Festival 
de la Leyenda Vallenata, conti-
nuará con la entrega de reco-
nocimientos a Reyes Vallenatos 
Vitalicios.

En San Juan del Cesar, se cumplió la declaratoria 
de Juancho como Roís Rey Vallenato Vitalicio

Juan Roís Dereix recibió y agradeció la corona en homenaje a su padre, el 
acordeonero  Juancho Roís

Corona de la Fundación Festival de la Leyenda para el acordeonero Juancho 
Roís, a quien se declaró como Rey Vallenato Vitalicio

En San Juan del Cesar se cumplió el acto donde La Fundación Festival de la Leyenda Vallenata exaltó la vida y obra musical del acordeonero Juancho Roís.
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El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración  (Mexico) en aras 
de fortalecer la visión de 
un tribunal incluyente y de 
derechos, ampliar el acceso 
a la justicia electoral en un 
plano de igualdad, no dis-
criminación, y garantizar 
los derechos político-elec-
torales de las mujeres en 
condiciones de paridad y 
libre de violencia de géne-
ro, a través de la Dirección 
General de Igualdad de De-
rechos y Paridad de Género 
tiene programado llevar a 
cabo el VII Encuentro Na-
cional de Magistradas Elec-
torales, con el objetivo de 
fortalecer vínculos entre las 
Magistradas Electorales, 
que permita generar con-
diciones para el análisis de 
resoluciones con perspecti-
va de género y acrecentar 
la igualdad de las mujeres 
en los procesos electorales.

VII Version del
encuentro: lo que 

demuestra que hay 
un ejercito brillante 
de mujeres con los 
lentes violetas bien 

puestos
El evento se desarrolló 

entre el 12 y 13 de diciem-
bre de 2024, en el estado 
de Querétaro.

La magistrada presiden-
ta Dra. MONICA SOTO y 
la Dra. ALEXANDRA MON-
TOYA directora general 
en igualdad de derechos y 
paridad de género del tri-
bunal electoral de México, 
han liderado VII versiones 
de este encuentro anual de 
Magistradas electorales y 
voces expertas en temas de 
derechos humanos femeni-
nos de diferentes países de 
las Américas para seguir 
tejiendo nuevas realidades 
y apuestas a favor de una 
vida en garantía de dere-
chos para todos, todas y to-
des, con especial énfasis en 
la mirada feminista reivin-
dicadora para las Mujeres 
en plural.

Importante mencionar 
que Colombia estuvo re-
presentado por la feminis-
ta Guajira Fabrina Acosta 
Contreras creadora de la 
asociación Evas&Adanes, 
la cual, lidera procesos de 
incidencia política y trans-
formación social con pers-
pectiva de género, ella es-
tuvo encargada de realizar 
la charla inaugural titula-
da “Un viaje por la energía 
femenina y feminista en 
la incidencia política”, así 
nuestra tierra – La Guajira 
– sigue siendo bien repre-
sentada por profesionales 
que están comprometidos 
con una vida libre de vio-
lencias, en equidad e igual-
dad de derechos.

Evas&Adanes presentes en el VII Encuentro 
Nacional de Magistradas Electorales en México 
Justicia Electoral con perspectiva de género, su progresividad para lograr la igualdad sustantiva.
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Cambiar la rutina de ejer-
cicio cada seis a ocho semanas 
es fundamental para maxi-
mizar los beneficios físicos y 
mentales, según un artículo de 
The Wall Street Journal. Los 
expertos en fitness destacan 
que la variabilidad regular en 
los entrenamientos es clave 
para evitar el estancamiento 
y continuar progresando. Este 
enfoque no requiere grandes 
inversiones en nuevos equipos 
ni entrenamientos complejos, 
sino ajustes simples en los mo-
vimientos que mantienen la 
efectividad, previenen lesiones 
y favorecen la motivación a lar-
go plazo.

La importancia de la varia-
bilidad en los ejercicios es un 
concepto central para los es-
pecialistas en salud física. Kate 
Mihevc Edwards, ortopedista 
que trabaja con atletas olím-
picos, explicó que repetir una 
rutina sin cambios es similar a 
conducir por un camino lleno 
de surcos.

“Para cambiar la forma en 
que nos movemos o incluso el 
aspecto físico, es necesario modi-
ficar los patrones de movimien-
to”, afirmó Edwards a The Wall 
Street Journal. Estos ajustes no 
requieren inversiones costo-
sas en equipos, sino pequeños 
cambios como variar el agarre 
de una barra o adoptar dife-
rentes posturas en los ejerci-
cios. Esta variabilidad permite 
que los músculos se desafíen 
constantemente, evitando el 
sobreuso y las lesiones.

Por otro lado, Karl Erickson, 
especialista en rendimiento de 
Mayo Clinic Sports Medicine, 

remarcó que los beneficios de 
cambiar la rutina van más allá 
de lo físico. Introducir nuevos 
desafíos no solo mantiene el 
cuerpo en adaptación, sino que 
también ayuda a mantener la 
motivación y prevenir la fatiga 
mental. “La variedad es benefi-
ciosa para evitar lesiones por el 
uso repetitivo de los mismos mo-
vimientos”, explicó Erickson a 
The Wall Street Journal.

Un ejemplo de éxito en la 
aplicación de este enfoque es 
el testimonio de Trina Morris, 
una bloguera que, después de 
una lesión en el menisco, co-
menzó a trabajar con Erickson. 
Aunque inicialmente temía que 
el entrenamiento de fuerza la 
hiciera ganar volumen muscu-
lar, pronto notó mejoras en su 
equilibrio y tono.

“Mezclar entrenamiento de 
fuerza con Pilates y yoga ha 
sido la combinación perfecta”, 
comentó Morris a The Wall 

Street Journal, quien también 
destaca que cambiar su rutina 
cada cuatro a seis semanas le 
ha permitido evitar el estanca-
miento y seguir disfrutando del 
ejercicio. Para ella, la variedad 
ha sido fundamental para man-
tenerse motivada y comprome-
tida con su salud.

Las señales que indican que 
es hora de cambiar la rutina 
son claras. Si después de un 

tiempo de entrenamiento cons-
tante, no se observan mejoras, 
o si el rendimiento en áreas 
como velocidad, fuerza o resis-
tencia disminuye, es momento 
de variar los ejercicios.

Erickson advirtió que la 
falta de progreso, lesiones re-
currentes o la falta de disfru-
te durante los entrenamientos 
son indicativos de que la rutina 
ya no es tan efectiva. En estos 

casos, lo que inicialmente pare-
ce un avance puede entrar en 
lo que se conoce como “princi-
pio de los retornos decrecientes”, 
donde el progreso se vuelve 
cada vez más lento y difícil de 
mantener.

Sin embargo, a pesar de la 
importancia de la variabilidad, 
hay elementos constantes que 
deben mantenerse en la ruti-
na. Erickson sugirió que, para 
garantizar un entrenamiento 
equilibrado, se debe incluir 
ejercicio aeróbico moderado, 
conocido como zona 2, que 
permite mantener una conver-
sación mientras se realiza acti-
vidad física. Por su parte, Ka-
thryn Larson, co-directora de 
Mayo Sports Cardiology Clinic, 
resaltó la importancia de un 
compromiso a largo plazo con 
el ejercicio. Según Larson, el 
objetivo debe ser que la activi-
dad física sea algo disfrutable, 
no solo un esfuerzo temporal.

La variabilidad en los en-
trenamientos debe alinearse 
con los objetivos personales de 
cada individuo. Aunque la di-
versidad es beneficiosa para la 
mayoría, Larson enfatizó que lo 
más importante es encontrar lo 
que realmente se disfruta. Para 
quienes tienen metas cardio-
vasculares, basta con mantener 
un ejercicio aeróbico constan-
te de al menos 150 minutos a 
la semana. Uno de los errores 
más comunes es establecer ex-
pectativas poco realistas sobre 
el progreso. Es crucial tener 
en cuenta las limitaciones per-
sonales y los objetivos a largo 
plazo para no caer en la frus-
tración o el desánimo.

Por qué es esencial cambiar la rutina de ejercicios cada 
6 semanas para mejorar el rendimiento
Expertos en fitness aseguraron a The Wall Street Journal que variar los entrenamientos de forma pe-
riódica no solo ayuda a romper el estancamiento físico, sino que también estimula la motivación y 
reduce el riesgo de lesiones.

15Riohacha, La Guajira BIENESTARMartes, 17 de diciembre de 2024
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La Policía Nacional de La 
Guajira informó que están ofre-
ciendo hasta 10 millones de 
pesos para dar con la ubicación 
de Nain Andrés Pérez Toncel, 
alias ‘Nain’, vinculado a hechos 
delictivos en el territorio.

Esto se logró concretar lue-
go de un encuentro realizado 
en las instalaciones de la go-
bernación del departamento, 
donde estuvieron presentes au-
toridades militares, policivas y 
administrativas.

“Comprometidos con la se-
guridad de nuestra región. En 

conjunto con los entes guberna-
mentales, estamos trabajando 
incansablemente para erradicar 
la delincuencia en La Guajira. 
Con el fin de garantizar la tran-
quilidad hemos iniciado la difu-
sión del ‘Cartel de los más bus-
cados’. Utilizar la línea #123”, 
afirmó la Policía Nacional de 
La Guajira.

De esta manera, la insti-
tución policiva de La Guajira 
confirmó su compromiso para 
garantizar la seguridad y la 
convivencia de los ciudadanos 
del departamento, sobre todo 

en esta época de Navidad y Fin 
de Año.

“Con su colaboración erradi-
caremos el delito en La Guajira. 
Denunciar es la mejor mane-
ra. Llámenos a la Línea Segura 
3143609524. Absoluta reserva. 
Informar si paga”, dijo la insti-
tución en su cuenta de red so-
cial X.

Finalmente, las autorida-
des de la Policía Nacional de 
La Guajira advirtieron que van 
a incrementar los controles 
en municipios como Dibulla, 
Maicao, Uribia, Manaure, San 

Juan del Cesar, Fonseca, Alba-
nia, entre otros, para garanti-
zar la seguridad en esta época 
decembrina y también con la 

llegada de turistas nacionales 
internacionales que disfrutan 
los paradisiacos sitios en la pe-
nínsula.

Martes, 17 de diciembre de 2024

Están ofreciendo 10 millones de pesos por información de alias ‘Nain’

Autoridades de la Policía Nacional dieron a conocer 
‘Cartel de los más buscados’ en La Guajira

Por segunda noche conse-
cutiva, el Festival Nacional de 
Compositores en San Juan del 
Cesar, La Guajira, fue escena-
rio de enfrentamientos, esta 
vez protagonizados por dos 
mujeres que, en medio de los 
asistentes, se tomaron a golpes 
y jalones de pelo.

El hecho se registró en la 
madrugada del lunes 16 de di-
ciembre, durante el desarrollo 
de los eventos que rinden ho-
menaje a Silvestre Dangond en 
el marco de la versión 47 del 
festival. 

En videos difundidos en re-

des sociales, se observa cómo 
las mujeres, sin mediar pala-

bra, inician una pelea mientras 
la multitud, lejos de intervenir 

para separarlas, alentaba el en-
frentamiento.

Afortunadamente, ningu-
na de las involucradas resultó 
herida de gravedad, aunque la 
escena alteró la tranquilidad y 
el ánimo de los asistentes. Esta 
situación empañó parcialmente 
el evento, que había transcurri-
do con éxito hasta ese momen-
to.

El contraste con lo ocurrido 
en la noche anterior es eviden-
te, cuando un grupo de hom-
bres se enfrentó con correas en 
el mismo evento, generando 
también incomodidad y críticas 

entre los espectadores. Ambas 
situaciones han generado un 
debate sobre la necesidad de 
reforzar la seguridad y garanti-
zar un ambiente de respeto en 
festividades culturales de esta 
magnitud.

Pese a estos hechos, el even-
to logró culminar con éxito, 
destacándose por la calidad de 
las presentaciones musicales 
y el homenaje a figuras como 
Silvestre Dangond y el falleci-
do acordeonero Juancho Rois, 
quienes representan la esencia 
del vallenato y su legado en La 
Guajira.

En el marco del Festival 
de Compositores en San Juan 
del Cesar, dos vehículos fue-
ron hurtados por delincuentes 
que operan en la zona. Ambos 
automóviles, que estaban es-
tacionados en la vía pública, 
fueron sustraídos después de 
que hombres desconocidos los 
abrieran y se los llevaran.

Los vehículos robados son:
 1. Un Mazda 

626 color gris plata, con placas 
BMZ-341 de Bogotá.

 2. Un Mazda 
Allegro color azul, con placas 
BDJ-435 de Bogotá.

Las víctimas del robo han 
solicitado el apoyo de la ciu-
dadanía para localizar los au-

tomóviles. Si alguien tiene 
información que permita dar 

con el paradero de estos ve-
hículos, puede comunicarse a 

los números 317-556-3228 y 
3186478619

El hurto de estos automó-
viles en pleno evento cultural 
genera preocupación en la co-
munidad, ya que el Festival de 
Compositores atrae a numero-
sos visitantes y supone un im-
portante dinamizador econó-
mico para la región. 

Las autoridades municipales 
han sido notificadas y se espera 
que intensifiquen las labores de 
búsqueda de los vehículos y re-
fuercen la seguridad en futuras 
ediciones del festival.

Se hace un llamado a los 
ciudadanos para que informen 
cualquier dato sobre este caso, 
con el fin de recuperar los au-
tomóviles y frenar las activida-
des delictivas en el municipio.

Toque la imagen para ver el video de la bochornosa pelea

Bochornoso: segunda noche de peleas en el Festival de 
Compositores en San Juan del Cesar

Hurtan dos vehículos durante el Festival de Compositores 
en San Juan del Cesar

https://www.instagram.com/reel/DDpI3hSumQg/?igsh=MWZldXNqdnhkejY0cg==
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En medio del desarrollo del 
Festival Nacional de Composi-
tores en San Juan del Cesar, se 
reportó un caso de abigeato en 
una finca de la zona rural. 

Según la afectada, Estefani 
Daza Sagbini, los responsables 
ingresaron a su propiedad y 
asesinaron a dos vacas recién 
paridas.

El hecho ocurrió mientras 
la ciudad celebraba uno de los 
eventos culturales más impor-
tantes de la región, lo que ha 
generado preocupación entre 

los ganaderos, quienes denun-
cian la falta de seguridad en el 
campo.

“Es muy duro que nos maten 
los animales. Hoy fui yo, pero 
mañana puede ser cualquiera 
que trabaje en el campo”, expre-
só Daza Sagbini, quien destacó 
las dificultades que enfrentan 
los ganaderos debido a proble-
mas como el secuestro, la ex-
torsión y el robo de ganado.

Este caso reitera la vulne-
rabilidad de los productores 
agropecuarios frente al abigea-

to, un delito que afecta signifi-
cativamente la economía rural. 
Las autoridades han sido aler-
tadas sobre la situación, aun-
que hasta el momento no se 
reportan capturas relacionadas 
con el hecho.

El caso muestra la urgente 
necesidad de fortalecer la segu-
ridad en zonas rurales del mu-
nicipio, especialmente en even-
tos masivos como el Festival de 
Compositores, cuando muchos 
propietarios se ausentan de sus 
fincas.

La inseguridad en San Juan 
del Cesar continúa siendo un 
tema de preocupación para los 
habitantes, luego de que el pa-
sado domingo 15 de diciembre, 
alrededor de las 8:45 de la no-
che, tres personas armadas, en-
tre ellas una mujer, ingresaron 
al templo de la iglesia El Divino 
Niño y se llevaron el equipo de 
sonido.

El sacerdote Ciro, encar-
gado de la construcción del 
nuevo templo, denunció en un 
programa radial que los delin-
cuentes agredieron físicamente 
al cuidador del lugar. Tras en-
terarse del hecho, el sacerdote 
notificó a las autoridades para 
que asumieran la investigación.

Este hecho refleja la nece-
sidad urgente de fortalecer las 
medidas de seguridad en San 

Juan del Cesar, especialmente 
en lugares de valor comunita-
rio como templos religiosos.

La comunidad, visiblemen-
te preocupada, ha manifestado 
su descontento con la falta de 
acciones por parte de las auto-
ridades municipales. “Hasta el 
momento, ni el alcalde ni el se-
cretario de gobierno se han pro-
nunciado al respecto, generando 
un ambiente de incertidumbre y 
vulnerabilidad en el municipio” 
expresó un ciudadano en sus 
redes sociales.

Los habitantes reiteran su 
llamado a implementar estra-
tegias efectivas para combatir 
el crimen y proteger tanto a la 
ciudadanía como a los espacios 
sagrados que son parte esencial 
de la vida comunitaria en la re-
gión.

Durante varios allana-
mientos, cuatro perso-
nas fueron detenidas, 

señaladas de pertenecer a la 
banda conocida como los Yei-
kos o Chilis, vinculada a acti-
vidades de extorsión y ataques 
con armas de fuego contra vi-
viendas en Uribia, Maicao y 
Manaure.

En una rueda de prensa, el 
comandante de la Policía Na-
cional en La Guajira, coronel 
Diego Montaña Gómez, infor-

mó que los detenidos tenían en 
su poder material explosivo, un 
arma de fuego ilegal y municio-
nes de diferentes calibres.

El oficial explicó que se rea-
lizaron seis allanamientos en el 
municipio fronterizo, con órde-
nes de cateo ejecutadas por el 
Grupo Antiextorsión y Antise-
cuestro (Gaula).

Los detenidos son tres muje-
res y un hombre, identificados 
con los alias de Héctor, Sha-
ron, Delmis y Sheyla. Durante 

los operativos, las autoridades 
les incautaron un revólver, una 
granada de fragmentación, 64 
balas para pistola, revólver y 
fusil; un proveedor para pistola 
Glock y un celular.

Según un comunicado ofi-
cial, los presuntos integrantes 
de este grupo delincuencial 
común organizado cometían 
atentados contra viviendas y 
establecimientos comerciales 
con el propósito de generar te-
rror en la comunidad.

Cuatreros roban y descuartizan 
dos vacas recién paridas en zona 
rural de San Juan del Cesar

Robo armado en iglesia El Divino Niño en San Juan del 
Cesar: otro hecho que se suma a la ola de inseguridad en 
las últimas horas

Capturan a presuntos nuevos
integrantes de los Yeikos: portaban 
material bélico
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La iglesia El Divino Niño, símbolo de fe en San Juan del Cesar, víctima de la creciente inseguridad en el municipio.

Ricardo de Jesús Enrique Carrasqui-
lla, occiso.

Autoridades de La Guajira asestan un golpe contra la inseguridad al capturar 
a miembros de la banda "Los Yeikos o Chilis".

Una discusión durante 
una celebración termi-
nó en un acto de into-

lerancia que cobró la vida de 
un hombre tras ser herido con 
arma de fuego.

La víctima, identificada 
como Ricardo de Jesús Enrique 

Carrasquilla, de 35 años, fue 
trasladada a un centro clínico 
tras recibir impactos de bala.

Los hechos ocurrieron hacia 
las 2 de la madrugada del lunes 
16 de diciembre, en la puerta 
de una vivienda ubicada en la 
calle 6 con carrera 18, barrio 

Santander, en Maicao.
Según información conoci-

da, en la reunión varias perso-
nas consumían bebidas alcohó-
licas cuando se generó una riña 
que dejó a Carrasquilla herido 
con perforaciones de proyectil 
en la región torácica.

El reporte médico indica 
que la víctima ingresó al centro 
asistencial donde le brindaron 
los primeros auxilios, pero los 
esfuerzos por salvarle la vida 
fueron infructuosos, ya que se 
produjo su deceso poco des-
pués.

Celebración dejó un muerto a bala tras presentarse una riña
Maicao
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Los panameños quedaron 
encantados y enamorados del 
show musical de Jorge Cele-
dón quien registró un nue-
vo sold out internacional en 
el Centro de Convenciones 
Amador -(Antiguo Figali) – 
Ciudad de Panamá – Panamá.

Las largas filas y el tiempo 
de espera para ingresar al es-
cenario fueron compensados 
por el brillante espectáculo 
de Jorge Celedón quien fue 
aplaudido por los paname-
ños, colombianos y el público 
en general.

Jorge Celedón, el Ídolo 
Mundial del Vallenato, luego 
de ser aclamado en Panamá, 
regreso triunfante a Colombia 
y cantó el sábado en Medellín 
y el domingo en Puerto López 
– Meta, para la mejor noche 
de estas fiestas patronales.

Los aplausos se hicieron 
sentir para el Cantautor Ori-
ginal, Fabián Corrales, en su 
brillante actuación en el cie-
rre del 47 Festival Nacional de 
Compositores de Música Valle-
nata de San Juan del Cesar- La 

Guajira.
Ante un público entusias-

mado que colmó el estadio 
Enrique Brito, el artista Fa-
bián Corrales, su acordeonero 
Leonardo ‘Nano’ Farfán y su 
agrupación impactaron con su 

repertorio musical.
«Muchas gracias al pueblo 

sanjuanero de mi corazón por 
esos aplausos y ese apoyo incon-
dicional. Los quiero mucho» dijo 
Fabián Corrales al terminar su 
presentación.

‘El Fuete’ el nuevo álbum de 
Churo Diaz fue declarado como el 
Mejor del Año 2024 en el marco 
del 47 Festival Nacional de Com-
positores de Música Vallenata de 
San Juan del Cesar – La Guajira.

El presidente del festival, Álva-
ro Álvarez le entregó a Churo Díaz 
la placa donde reconoce que ‘El 
Fuete’ es el mejor álbum vallenato 
del presente año y lo mismo hizo 
la alcaldía de San Juan del Cesar.

‘El Rey Guajiro’ recibió estas 
dos distinciones ‘El Fuete’ el Mejor 
Álbum del Año 2024 en el estadio 
Enrique Brito ante el clamor de la 
gente que aplaudió y respaldó es-
tos reconocimientos.

El álbum ‘El Fuete’ fue lanzado 
en vivo en el parque La Leyenda 
en Valledupar ante 30 mil per-
sonas y sus éxitos: ‘El fuete’, ‘Es-
tamos mejor’, ‘Arrocito en bajo’, 
‘Qué haces por aquí, entre otros, 
siguen en los primeros lugares de 
preferencia.

Asimismo, Churo Díaz agotó 
boleterías con sus lanzamientos 
en Bogotá, Barranquilla, Rioha-
cha, Bucaramanga y es el artista 
más solicitado en las fiestas del fin 
de año con ‘El Fuete’.

«Agradezco a Dios por estas ben-
diciones y comparto estos reconoci-
mientos con todo mi Churismo», 
dijo emocionado Churo Diaz.

El artista Orlando Liñán jue-
ga de local en el departamento 
del Tolima y así lo demostró el 
pasado fin de semana donde 
realizó tres presentaciones.

‘El Timbre Original’ fue pro-
tagonista con sus tres conciertos 

en la Ciudad Musical de Colom-
bia animando el viernes 13 una 
fiesta privada y el plan bienestar 
de la alcaldía; el sábado 14 se 
lució en la Feria Ibagué de En-
canto.

Cada fin de semana Orlan-

do Liñán sigue conquistando 
las plazas nacionales dejando la 
mejor impresión entre el público 
que lo aclama por su show es-
pectacular lleno de entusiasmo, 
colorido y esas canciones para la 
mejor despedida del fin año.

El departamento del Cesar 
celebra sus 57 de creación con 
el canto auténtico, sentimental 
y parrandero de Iván Villazón.

La programación se llevará 
a cabo este sábado 21 de di-
ciembre en la plazoleta de la 

Gobernación del Cesar en Va-
lledupar a partir de las 7 de la 
noche.

Iván Villazón estará presen-
te con sus dos acordeoneros 
Tuto López y Jerónimo Villa-
zón y su agrupación que se 

luce en cada concierto con su 
renovado show musical.

El Cantor de Cantores pre-
para un concierto inolvidable 
en la celebración de los 57 
años del departamento del Ce-
sar.

Jorge Celedón el vallenato que 
enamora a Panamá

Fabián Corrales se lució con su 
espectáculo musical en el Festival 
de San Juan del Cesar

El álbum ‘El Fuete’ de Churo Diaz, declarado el mejor del 
año 2024

Orlando Liñán juega en local en el 
Tolima

Iván Villazón canta en los 57 años 
del departamento del Cesar

Martes, 17 de diciembre de 2024
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“El problema no lo causa el 
sol, ni el agua, ni la tierra, ni 
Marte. Es la codicia", afirmó el 
presidente Gustavo Petro des-
de el Parque Nacional Natural 
Chingaza, en Choachí, Cun-
dinamarca. Durante su alocu-
ción, el mandatario señaló que 
los grandes capitales del mun-
do son responsables de la crisis 
climática y, por lo tanto, deben 
asumir las consecuencias que 
esta genera para los más po-
bres.

El jefe de Estado enfatizó 
que “esa codicia hace que, para 
producir más y ganar más, se 
utilice cada vez más energía 
basada en petróleo, carbón y 
gas". En este sentido, aseguró 
que “los dueños del capital, los 
grandes ricos de la tierra, de-
berían pagarles a los pobres las 
consecuencias: Pakistán, la falta 
de agua en Colombia, el desier-
to que avanza, los niños que 
mueren, las islas inundadas, los 
damnificados en Colombia y en 
todo el mundo. Pero no quieren".

El mandatario, quien estuvo 
acompañado en la alocución 
por la ministra de Ambiente, 
Susana Muhamad, y represen-

tantes de las comunidades que 
habitan el páramo, destacó los 
resultados de la COP 16 de 
Cali, de la que dijo fue “exito-
sa".

Lo anterior lo argumentó 
por la cantidad de gente que 
llegó a la capital del Valle del 
Cauca y “la muestra que dimos 
de nuestra enorme belleza na-
tural y humana al mundo, pero 
cuyos contenidos en las discu-
siones, igual que en la COP(29) 
que siguió en Azerbaiyán, pues 

no son muy halagüeños y, por 
tanto, Colombia debe tomar me-
didas mucho más firmes alrede-
dor de cuidar la vida", dijo.

La ministra, al complemen-
tar lo dicho por el jefe de Estado 
sobre que los países más ricos 
deberían pagar el daño causa-
do a la atmósfera del planeta, 
aseguró que “esos presupuestos 
públicos están yendo a financiar 
las guerras. Los 1,3 billones de 
dólares que necesitaríamos para 
la financiación climática, hoy se 

están invirtiendo en armamen-
to, se están invirtiendo en gue-
rra, que es totalmente contradic-
torio a la prioridad".

A esto, el mandatario refor-
zó esta postura señalando: “Me 
perdonarán la radicalidad, pero 
a veces así se entienden las co-
sas, que la riqueza de los ricos, 
se está irrigando con la sangre 
de los pobres, de los niños del 
sur, es Gaza multiplicado por 
10.000 en todo el sur".

A su vez, la ministra advir-

tió que la combinación de los 
efectos del cambio climático y 
los conflictos armados incre-
mentará el desplazamiento y la 
inseguridad en el mundo. “Va 
a ser doble efecto, el impacto de 
los conflictos, más el problema 
del clima, que va a generar cada 
vez más desplazamiento, cada 
vez más inseguridad", dijo.

Sobre la COP 16, Muha-
mad destacó que Colombia 
desempeñó un papel activo al 
influir en las decisiones glo-
bales. Entre los principales lo-
gros de la Cumbre mencionó 
el lanzamiento del movimiento 
Paz con la Naturaleza, las de-
cisiones sobre biodiversidad y 
cambio climático, y la creación 
del Fondo Cali, una fuente de 
financiamiento para la biodi-
versidad que involucra al sec-
tor privado.

“Estos logros permitirán 
avanzar hacia un financiamien-
to estructural para la conserva-
ción, abordar la deuda y facili-
tar condiciones económicas que 
impulsen las energías renovables 
de manera justa", concluyó la 
ministra.

El presidente Gustavo Pe-
tro Urrego sostuvo este lunes 
una reunión bilateral con la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en el Pala-
cio Nacional. 

Recibido en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) por el canciller mexi-
cano, Juan Ramón de la Fuen-
te, el mandatario colombiano 
inició una visita oficial que 
consolida la cooperación entre 
ambos países en temas históri-
cos, migratorios e integración 
regional.

Petro estuvo acompañado 
por el ministro de Relaciones 
Exteriores de Colombia, Luis 
Gilberto Murillo, y la directo-
ra del Departamento Adminis-
trativo de la Presidencia de la 
República (DAPRE), Laura Sa-
rabia Torres. 

Durante la reunión entre 
ambos mandatarios se destacó 
su compromiso con una agen-
da conjunta que promueva la 
sostenibilidad, la justicia social 
y la integración latinoamerica-
na.

Un punto destacado de la 
reunión fue el acuerdo para 
reactivar la búsqueda de los 
restos del general José María 
Melo, único presidente indíge-
na de Colombia y figura clave 
en la historia común de ambos 
países. El mandatario reiteró 
su intención de repatriar los 
restos del último general del 
ejército de Bolívar, mientras 
que Sheinbaum garantizó el 
apoyo del gobierno mexicano 
para reactivar el perímetro de 
búsqueda.

El presidente colombiano 
también subrayó que este tipo 
de esfuerzos son esenciales 
para reconocer a los líderes 
olvidados y poner en valor su 
papel en la construcción de una 
identidad nacional.

Migración e integración 
regional

En materia migratoria, am-
bos gobiernos acordaron for-
talecer el intercambio de in-
formación para garantizar un 
trato digno a los colombianos 
en tránsito por México, tras 

denuncias de malos tratos en 
aeropuertos en el pasado. Ade-
más, coincidieron en que la mi-
gración debe abordarse con un 
enfoque de derechos humanos 
y solidaridad regional.

Los mandatarios ratificaron 
su compromiso con la integra-
ción latinoamericana, desta-
cando la importancia de forjar 
alianzas estratégicas frente 
a los desafíos globales. Petro 

elogió los recientes diálogos 
sostenidos en el marco del G20 
en Brasil, donde ambos líderes 
coincidieron, y destacó la ne-
cesidad de impulsar una visión 
común para la región.

La visita de Petro a México 
es parte de una gira que re-
fuerza su liderazgo regional. 
Recientemente, el jefe de Esta-
do sostuvo reuniones con sus 
homólogos de Ecuador, Daniel 

Noboa, y de Uruguay, el salien-
te Luis Lacalle Pou y el electo 
Yamandú Orsi, donde aborda-
ron estrategias conjuntas para 
enfrentar el cambio climático y 
fomentar el desarrollo sosteni-
ble.

El encuentro en México re-
afirma la voluntad de ambos 
gobiernos de trabajar por un 
continente más unido, justo y 
próspero.

Los grandes ricos deberían pagar por la crisis climática y 
no quieren: presidente Gustavo Petro desde el páramo de 
Chinganza

Colombia y México refuerzan alianza estratégica en temas 
históricos, migratorios e integración regional
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El presidente Gustavo Petro Urrego sostuvo una reunión bilateral con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum
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Mark Zuckerberg, CEO de 
Meta, sorprendió a sus segui-
dores con el anuncio de una 
nueva función para las gafas 
inteligentes Ray-Ban Meta: la 
compatibilidad con la popular 
aplicación de reconocimiento 
de canciones, Shazam.

En un video compartido en 
su cuenta de Instagram, Zuc-
kerberg demostró esta funcio-
nalidad mientras participaba 
en una carrera automovilística 
sobre tierra. Durante la activi-
dad usó las gafas para identifi-
car una canción en tiempo real, 
que resultó ser “Hello Miss Jo-
hnson”, mostrando así el po-
tencial de esta integración.

Asimismo, se han dado 
otras innovaciones recientes 
en las Ray-Ban Meta, como la 
capacidad de reproducir músi-
ca de plataformas como Spoti-
fy y Amazon Music mediante 
comandos de voz, que se unen 
a las conocidas funciones para 
realizar llamadas y capturar 
imágenes, todo sin necesidad 
de utilizar un dispositivo adi-
cional.

Cómo funciona la
integración con Shazam 
a las gafas inteligentes 

de Meta
La incorporación de Sha-

zam en las gafas Ray-Ban Meta 
permite a los usuarios iden-

tificar canciones de manera 
instantánea. Basta con decir 
“Hey, Meta, ¿qué canción está 
sonando?” para que el asisten-
te virtual integrado reconozca 
la melodía y proporcione el 
nombre de la pista junto con el 
artista.

Esta función está diseñada 
para operar en diversas situa-
ciones, ya sea durante activi-
dades deportivas, caminatas o 
momentos cotidianos en el tra-
bajo o familiares.

Durante el anuncio, Zuc-
kerberg mostró cómo esta ca-
racterística puede utilizarse de 
manera práctica. En su video, 
mientras completaba un reco-
rrido, solicitó al asistente vir-
tual el nombre de una canción 
que sonaba de fondo, demos-
trando la precisión y rapidez 
del sistema.

Qué otras funciones 
destacan en las Ray-

Ban Meta
Además del reconocimiento 

de canciones, las Ray-Ban Meta 
integran otras funciones avan-
zadas entre las que destacan:

• Reproducción de mú-
sica por comandos de voz: los 
usuarios pueden acceder a can-
ciones o listas de reproducción 
en Spotify y Amazon Music 
simplemente diciendo “Hey, 
Meta, reproduce [nombre de la 

lista]”.
• Cámaras integradas: 

permiten capturar fotos y gra-
bar videos mediante comandos 
de voz o un botón táctil.

• Llamadas y mensajes: 
gracias a los micrófonos y al-
tavoces integrados, las gafas 
permiten realizar y recibir lla-
madas, además de enviar men-
sajes breves.

• Asistente virtual per-
sonalizado: este responde 
preguntas, proporciona infor-
mación sobre monumentos o 
lugares turísticos y gestiona re-
cordatorios o alertas.

Qué impacto tienen 
estas gafas inteligentes 

en la vida cotidiana
Las gafas Ray-Ban Meta es-

tán diseñadas para facilitar las 
tareas cotidianas y ofrecer una 
experiencia tecnológica sin in-
terrupciones. Con su diseño si-
milar al de unas gafas tradicio-
nales, pueden ser utilizadas en 
cualquier momento del día sin 
llamar la atención.

Además, su compatibilidad 
con lentes graduadas asegu-
ra que sean accesibles para 
aquellos con problemas de vi-
sión. Del mismo modo, un caso 
destacado de su utilidad es su 
capacidad para reproducir mú-
sica mientras el usuario realiza 
actividades físicas.

Durante un video, Zucker-
berg compartió que utilizó las 
gafas para escuchar canciones 
durante sus entrenamientos de 
artes marciales mixtas, revelan-

do que su lista de reproducción 
incluye temas como “Kiss Me” 
de Sixpence None The Richer, 
una elección inesperada que 
sorprendió a sus seguidores.

Qué modelos y estilos 
están disponibles de 

estas gafas inteligentes
Las Ray-Ban Meta están 

disponibles en tres diseños 
principales: Wayfarer, Skyler y 
Headliner. Estos modelos com-
binan la estética clásica de las 
gafas Ray-Ban, con la tecnolo-
gía avanzada desarrollada por 
Meta.

Esta combinación busca 
atraer a un público amplio, que 
incluye tanto a entusiastas de 
la tecnología como a quienes 
priorizan el estilo en sus acce-
sorios.

También, las gafas han sido 
diseñadas para ser cómodas y 
prácticas en el uso diario. Los 
materiales ligeros y la compa-
tibilidad con lentes graduadas 
las convierten en una opción 
versátil para diferentes tipos de 
usuarios.

Por su parte, la integración 
de Shazam y otras plataformas 
como Spotify y Amazon Music 
no solo amplía las capacidades 
de las gafas, sino que también 
fortalece su atractivo en un 
mercado competitivo de dispo-
sitivos wearables.

En la saga de los X-Men, 
la silla del Profesor X es mu-
cho más que un simple medio 
de transporte, representa un 
puente entre la discapacidad y 
una vida con plena autonomía. 
Esta tecnología le permite al 
profesor desplazarse sin res-
tricciones, interactuar con su 
entorno de manera natural y 
enfocarse en su rol como líder 
de los héroes.

Este ideal ficticio de movili-
dad avanzada ha servido como 
inspiración para tecnologías en 
el mundo real, como el nuevo 
dispositivo UNI-ONE de Honda 
Robotics, que consiste en un 
sistema de movilidad personal 
diseñado para ampliar las po-
sibilidades físicas y sociales de 
las personas, ya que no necesi-
tarán de sus manos o pies para 
movilizarse.

Con características que 
recuerdan a la tecnología fu-
turista de los X-Men, este dis-
positivo utiliza un sistema de 
equilibrio cooperativo hom-
bre-máquina que permite mo-
verse de manera intuitiva, de-
jando las extremidades libres 
para otras actividades diarias. 
De hecho, muchos dicen que 

parece no tocar el piso, pero ya 
es algo muy futurista. Los que 
ven cómo si volara es porque 
hay un sistema minimalista en 
todo el centro de la silla que la 
mantiene estable.

Cómo funciona el
dispositivo que

recuerda a la tecnología 
de los X-Men

Opera mediante un sistema 

de sensores que detecta cam-
bios en la postura del usuario. 
Al inclinar ligeramente el cuer-
po hacia una dirección, el dis-
positivo interpreta la intención 
de movimiento y ajusta las rue-
das para seguir ese camino.

Este enfoque utiliza datos 
como el ángulo de inclinación 
y la velocidad angular para ga-
rantizar desplazamientos sua-
ves y estables, similares al mo-
vimiento natural al caminar.

Además, el sistema combi-
na control de estabilización y 
retroalimentación para evitar 
movimientos bruscos o ex-
cesivos. Esto asegura que los 
usuarios, incluidos ancianos y 
niños, puedan manejarlo con 
facilidad.

Al ser un dispositivo de ma-
nos libres, ofrece la posibilidad 
de realizar otras tareas simul-
táneamente, lo que amplía su 
funcionalidad en entornos co-
tidianos.

Qué características lo 
diferencian de una silla 
de ruedas convencional

Este tipo de dispositivo su-
pera las limitaciones de las si-
llas de ruedas tradicionales al 

incorporar dos características 
clave: ajuste de altura y movi-
lidad intuitiva.

En su posición baja, ofrece 
estabilidad para que el usua-
rio suba con seguridad; en 
posición alta, eleva al usuario 
a un nivel visual similar al de 
las personas de pie, facilitando 
una interacción social más na-
tural.

La capacidad de moverse 
en todas las direcciones con 
solo cambiar el peso del cuerpo 
también representa una inno-
vación significativa y un cam-
bio a lo tradicional. Este diseño 
elimina la necesidad de contro-
les manuales, permitiendo que 
el usuario use sus manos libre-
mente mientras se desplaza.

Cómo evita que el usua-
rio se caiga del asiento

Su control cooperativo 
analiza continuamente los da-
tos de los sensores de postura 
para estimar las intenciones del 
usuario, adaptándose en tiem-
po real.

El controlador de estabili-
zación no solo asegura un mo-
vimiento suave, sino que tam-
bién ajusta la velocidad según 

las necesidades del usuario. 
Este nivel de personalización 
y precisión lo hace adecuado 
para diferentes perfiles, desde 
niños hasta personas mayores 
o con discapacidades en las ex-
tremidades inferiores.

Qué retos enfrenta esta 
tecnología

Aunque presenta avances 
significativos, su adopción 
masiva dependerá de varios 
factores, como el costo de pro-
ducción, la accesibilidad y las 
percepciones sociales.

A medida que esta tecnolo-
gía evoluciona, será fundamen-
tal garantizar que sea asequible 
para quienes más la necesitan, 
incluyendo personas con disca-
pacidades o de edad avanzada.

Otro desafío es adaptar el 
dispositivo a diferentes entor-
nos y estilos de vida. Se debe 
trabajar en perfeccionar la es-
tabilidad y el rendimiento en 
terrenos irregulares, así como 
en garantizar la seguridad en 
espacios reducidos. Estas mejo-
ras serán esenciales para con-
vertir este tipo de inventos en 
una solución universal y prác-
tica.

Dile ‘hola’ a Shazam en las gafas inteligentes Ray-Ban 
Meta: así las probó Zuckerberg

¿Una silla de ruedas futurista que vuela? Conoce el 
invento que recuerda al Profesor X de los X-Men

El CEO de Meta presentó cómo se integra esta aplicación en diversos ámbitos de la vida diaria, como 
al momento de practicar un deporte extremo.

Un nuevo dispositivo permite que aquellos que tienen movilidad reducida puedan desplazarse con fa-
cilidad sin necesidad de un control manual.

Martes, 17 de diciembre de 2024

El empresario ha mostrado las funciones de estos lentes a través de sus redes 
sociales.

El dispositivo no requiere las manos 
para controlarlo. 
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Los jugadores colombianos 
siguen ganando terreno inter-
nacional, después de que la 
más reciente actualización del 
portal especializado Transfer-
markt, conocida el lunes 16 de 
diciembre, revelara las nuevas 
cifras que reflejan el valor de 
mercado de los futbolistas que 
compiten en la Premier League 
inglesa.

Entre los beneficiados por 
este reajuste resalta el colom-
biano Luis Díaz, quien, gracias 
a su destacada actuación con 
el Liverpool, experimentó un 
notable aumento en su cotiza-
ción. El extremo derecho, que 
atraviesa una temporada con-
sistente con los Reds, suma su 
segundo incremento consecuti-
vo en el mercado, consolidán-
dose como el jugador colom-
biano más valioso de todos los 
tiempos.

Actualmente, según Trans-
fermarkt, el valor de mercado 
de Luis Díaz asciende a 85 mi-
llones de euros, cinco millones 
más que en la última actualiza-
ción, lo que lo deja por encima 
del también colombiano James 
Rodríguez, quien en su mejor 
momento alcanzó un valor de 
80 millones de euros.

Por otro lado, uno de los 
mayores incrementos reporta-
dos en esta actualización co-
rresponde a Cole Palmer, una 
de las estrellas emergentes del 
Chelsea. El joven inglés vio su 
valor de mercado dispararse en 

40 millones de euros, alcanzan-
do los 130 millones. Este avan-
ce lo posiciona como el octavo 
jugador más caro del mundo 
actualmente, un logro impre-
sionante para su corta carrera.

En el caso de Luis Díaz, sus 
números en la presente tempo-
rada con el Liverpool refuerzan 
su posición como uno de los 
mejores extremos de la Premier 
League. Hasta ahora, el guajiro 
ha registrado nueve goles y tres 
asistencias en todas las compe-
tencias. Su rendimiento cons-
tante lo mantiene como titular 
indiscutible en el esquema del 
entrenador neerlandés Arne 
Slot, quien llegó recientemente 

al banquillo de Anfield.
A pesar de los rumores que 

suelen rodear cada ventana de 
fichajes, la continuidad de Díaz 
en el Liverpool no parece estar 
en riesgo. Aunque en otras oca-
siones ha sido relacionado con 
equipos como el Barcelona, su 
presente con los Reds se perfila 
como estable y prometedor.

¿Cómo se calcula el 
valor de mercado?
El portal Transfermarkt 

aclara que los valores de mer-
cado que publica no represen-
tan necesariamente las canti-
dades reales que se pagan por 
los traspasos de jugadores. 

Estos valores se calculan me-
diante diversos modelos de 
fijación de precios y se nutren 
de la opinión de su comunidad 
de usuarios, quienes analizan 
en detalle el desempeño y las 
características de cada futbolis-
ta. Por lo tanto, estas cifras son 
una referencia aproximada que 
refleja las tendencias del mer-
cado.

Con este nuevo reconoci-
miento, Luis Díaz no solo rea-
firma su estatus como una de 
las principales figuras del fút-
bol colombiano, sino que tam-
bién consolida su lugar entre 
los jugadores más valiosos de 
la Premier League y del pano-

rama internacional.

El misterio que hay
detrás de la ausencia 

de James Rodríguez en 
el Rayo Vallecano

Una hora antes del inicio 
del derbi entre el Rayo Va-
llecano y el Real Madrid, una 
noticia conmocionó a los segui-
dores del fútbol. James Rodrí-
guez, sin aparente lesión y en 
condiciones de jugar, quedaba 
fuera de la convocatoria. Su 
entrenador, Iñigo Pérez, se re-
firió al hecho con un críptico 
mensaje: “Es un tema del que 
no estoy capacitado para hablar 
y que no depende de mí”.

Esta breve declaración, re-
petida también en la conferen-
cia de prensa posterior al par-
tido, ha generado una oleada 
de especulaciones. En el club 
reina un hermetismo absoluto 
y, según fuentes internas, solo 
tres personas estarían al tanto 
de lo sucedido: el propio téc-
nico, el director deportivo, Da-
vid Cobeño, y el presidente del 
Rayo, Raúl Martín Presa.

El misterio creció durante el 
encuentro con el Real Madrid, 
cuando el presidente del club, 
entrevistado por Movistar, evi-
tó dar explicaciones contun-
dentes. “No debemos hablar 
ahora mismo sobre ese tema. 
Yo sé el porqué, pero tampoco 
puedo ni debo decirlo ahora 
mismo”, afirmó, alimentando 
aún más los rumores.

Luego de varias controver-
sias, Llaneros FC y Unión Mag-
dalena confirmaron su presen-
cia en la primera división del 
fútbol colombiano tras disputar 
la gran final del Torneo BetPlay 
Dimayor, que ganó el cuadro 
Bananero, que se impuso desde 
el punto blanco del penal.

A pesar de lograr el ansia-
do ascenso, uno de los nue-
vos inquilinos de la primera A 
tendrá cambio de entrenador 
para 2025. Cabe recordar que, 
Unión Magdalena está bajo la 
dirección de Jorge Luis Pinto, 
mientras que el venezolano Pe-
dro Depablos estuvo al frente 
del equipo de la Media Colom-
bia.

Llaneros tendrá un
nuevo timonel en 2025

A través de sus redes socia-
les, la escuadra metense con-
firmó la salida del entrenador 
venezolano, de 47 años, que 
llegó en septiembre de 2024 
para tomar el lugar del estra-

tega argentino Martín Cardet-
ti, campeón del Torne BetPlay 
Dimayor con Llaneros FC en el 
primer semestre.

Lo cierto es que Depablos 
tendría su debut en la Liga Be-
tPlay Dimayor aunque no será 
con Llaneros, pues el técnico 
tomaría las riendas de otro 
club, de acuerdo con la infor-
mación de la prensa.

“GRACIAS PROFE PEDRO 
DEPABLOS! 🅰 �  Por escribir 
con letras doradas su nombre 
en la historia de nuestro club. 
GRACIAS a Daniel Rosales, asis-
tente técnico, y Miguel Aceros, 
preparador físico. 🤍🖤 Augu-
ramos los mayores éxitos en su 
carrera, @clubllanerosfc y la 
media Colombia siempre serán 
su casa”, publicó Llaneros FC 
en su cuenta de X.

Todo parece indicar, que 
Pedro Depablos sería el nuevo 
entrenador de Águilas Dora-
das, equipo en el que estuvo 
como asistente técnico de su 
compatriota Cesar Farías en 

2023, con el que también tra-
bajo en su breve paso por Amé-
rica de Cali antes aterrizar en 
Llaneros.

Un hombre de
experiencia

Las directivas de Llaneros FC, 
en cabeza de su presidente Juan 
Carlos Trujillo, apostarán por un 
entrenador de experiencia con 
el objetivo de salir de la zona de 
descenso, que será su principal 
objetivo el próximo año.

El periodista deportivo Fe-
lipe Sierra dio como un hecho 
que la escuadra de Villavicen-

cio tiene todo acordado con el 
reemplazo de Depablos.

“Jaime De La Pava (57) será 
el nuevo entrenador de #Llane-
ros. Ya hay un acuerdo verbal 
por un año al equipo de Villavi-
cencio. Su objetivo principal será 
mantener la categoría”, escribió 
el comunicador desde su cuen-
ta de X.

Recorrido de Jaime de 
la Pava

Nació el 14 de abril de 1967 
en Barranquilla (Atlántico). En 
sus primeros años hizo parte de 
las inferiores del Junior, aun-

que nunca llegó a ser jugador 
profesional, su pasión por este 
deporte lo llevó a prepararse 
como entrenador de fútbol.

Desde muy joven se radicó 
en Cali, en donde ejerció su 
profesión en la Escuela Sar-
miento Lora, con la que logró 
el ascenso a la segunda divi-
sión. En 1998 se unió al Améri-
ca para dirigir las inferiores de 
los Diablos Rojos.

Con los Escarlatas, De la 
Pava conquistó tres campeo-
natos de liga y su buen desem-
peño con América le valió para 
ser asistente técnico de Francis-
co Maturana cuando estuvo al 
frente de la selección Colombia 
en 2003.

Además de América, diri-
gió al Deportivo Cali, Santa Fe, 
Once Caldas, Deportes Tolima, 
Cúcuta Deportivo, Uniautó-
noma, Cortuluá, Atlético Bu-
caramanga, mientras que el 
exterior dirigió en Venezuela, 
Honduras, Guatemala, El Sal-
vador, Costa Rica y Perú.

Luis Díaz superó a James Rodríguez y se convirtió 
en el jugador colombiano más costoso de la historia: 
esto vale el guajiro

Liga BetPlay Dimayor: recién ascendido tiene nuevo 
entrenador con el objetivo de mantener la categoría

El atacante del Liverpool, tras una sobresaliente temporada, ve su valor de mercado incrementarse a 
más de 80 millones de euros, rompiendo récords históricos para un futbolista colombiano

Llaneros FC y Unión Magdalena son los nuevos inquilinos de la primera división de fútbol colombiano.

Martes, 17 de diciembre de 2024



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

“ “

Dirección General
Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramacion@guajiranews.com

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com

Editor de Noticias 
Christian Avendaño
redaccion@guajiranews.com
(+57) 316 083-16-73

Directora Comercial
Liliana Barrios 
ventas@guajiranews.com
(+57) 300 651-76-57

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - www.guajiranews.com

(+57) 301 330-83-00

No existe la Navidad ideal, solo la Navidad que usted decida crear 
como reflejo de sus valores, deseos, queridos y tradiciones

— Bill McKibben
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